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Mais de 90 empreendedores já foram beneficiados pelo programa

Os equipamentos de muscula-

ção e treinamentos do Rio Open 

serão doados para projetos sociais 

apoiados pelo torneio. 

Estado investe R$ 122,9 mi-

lhões em câmeras de videomonito-

ramento para a RMR e cidades do 

interior, com instalação em 30 dias
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em câmeras 
com IA na 
segurança 
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Jair cumpriu o 
que prometeu
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O governo do Amazonas liberou 

mais de R$ 507 mil para empreende-

dores da capital e do interior. O recur-

so foi concedido pelo programa Mais 

Crédito Amazonas, que já registrou 

mais de 90 operações desde julho de 

2024. Os valores podem chegar a R$ 

21 mil, com juros reduzidos e prazos 

flexíveis. Além disso, o programa ofe-

rece suporte técnico e orientações.

Projeto resgata histórias 
da construção de Palmas
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A aguardada temporada brasileira da turnê de 40 anos 
do The Cult começa neste sábado no Rio e segue para 
São Paulo e Curitiba. Ian Astbury, o vocalista, diz que a 
banda enxerga o hoje, não o passado
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Divulgação

Ian Astbury, vocalista do The Cult: banda britânica tem três apresentações no Brasil na turnê de 40 anos

O Museu 
Rodas do 

Tempo, lo-
calizado em 
Pirenópolis, 

é voltado 
para fãs de 
motocicle-

tas, bicicle-
tas moto-
rizadas e 

universo de 
duas rodas
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Bloco das Montadas tem 
Tati Quebra Barraco no line

“Exposição “A Revolução 
Pelo Afeto” no CCBB
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Brasília recebe hoje a primeira edição do 
Comédia Drag, um novo palco para humor 
feito por artistas drag queens
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The Cult, 
quem diria, 
chegou aos 40

Estádio do Flamengo e trânsito no 
Gasômetro: como fica essa equação?
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Nísia Trindade pode sair da Saúde
Padilha é o principal nome para suceder ministra, envolvida em polêmica levantada pelo Correio da Manhã  
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O PGR Paulo Gonet, o ministro da Jus-
tiça Ricardo Lewandowski e o diretor-
-geral da PF Andrei Passos, no evento 
de inauguração da Casa ParlaMen-

to, do Esfera Brasil. O novo ‘braço’ do 
grupo terá como mote avaliar os tra-
balhos dos congressistas e realizar re-
uniões com associados e convidados.   

O Palácio Laranjeiras foi palco, na 
quinta-feira (20), de um jantar com 
autoriades, políticos fluminenses e 
empresários, com o presidente da Câ-

mara dos Deputados, Hugo Motta. O 
prato principal do evento foi os vetos 
de Lula ao Programa de Pleno Paga-
mento da Dívida dos Estados (Propag).

Esfera Brasil de olho no Congresso Castro promove jantar para Hugo Motta
Cláudio Magnavita Cláudio Magnavita
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CARANAVA DA ALIANÇA QUASE SOFRE ATENTADO EM NATAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 21 de fevereiro de 
1930 foram: Doumergue convoca o 
lider radical-socialista Camile Chau-

temps a formar um anova equipe 
ministerial francesa. Foi preso em 
San Luis de Potosi, no Méxica, um 
homem que tinha em mãos uma car-

ta de complô para assassinar o presi-
dente Hoover. Telegrama de João 
Pessoa salva a caravana da Aliança de 
um massacre em Natal.  

HÁ 75 ANOS: TRABALHISTAS VENCEM NA ELEIÇÕES BRITÂNICAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 21 de fevereiro 
de 1950 foram: Trabalhistas vencem 
por pequena margem na Grã-Bre-

thanha e Attlee vai organizar uma 
nova equipe ministerial. Iugoslávia 
cada vez mais próxima de fazer o 
próprio regime socialista e não seuir 

o modelo da URSS. Estudantes or-
ganizam comício pró-Eduardo Go-
mes em Copacabana. Dutra inaugu-
ra a Festa da Uva em Porto Alegre.   

Recorro a um samba de Moa-
cyr Luz para questionar quem 
nega a participação de Jair Bol-
sonaro na trama golpista: estra-
nhou o quê? Em sua carreira, ele 
defendeu ditaduras,  fechamento 
do Congresso, golpes de Estado 
e assassinato de presidente da 
República — no caso, Fernando 
Henrique Cardoso.

Até pessoas que detestam Bol-
sonaro são obrigadas a admitir 
que ele, entre nós, foi o presidente 
mais parecido com o candidato. 
Chegou ao ponto de decepcionar 
bolsonaristas envergonhados que, 
em 2018, diziam, para justifi car 
seu voto, que, no Planalto, o ex-
-capitão seria contido, teria mais 
juízo. Foi talvez o único caso na 
história em que eleitores torciam 
para que seu candidato não cum-
prisse suas promessas.

As articulações reveladas pela 
Polícia Federal e transformadas em 
denúncia pela Procuradoria-Geral 
da República mostram que Bolso-
naro tentou cumprir a risca o que 
se comprometera a fazer, inclusive 
dar um golpe de Estado.

Em 1999, em entrevista à TV 
Bandeirantes, o apresentador 
perguntou ao então deputado fe-
deral: “Se você fosse, hoje, o presi-
dente da República, você fecharia 
o Congresso Nacional?”

A resposta foi direta: “Não 
há a menor dúvida, daria golpe 
no mesmo dia. Não funciona! 
Tenho certeza que pelo menos 
90% da população ia fazer festa 
e bater palma. O Congresso hoje 
em dia não serve pra nada, xará. 
Só vota o que o presidente quer. 
Se ele é a pessoa que decide, que 
manda, que tripudia em cima do 
Congresso, então dê logo o golpe, 
parte logo pra ditadura”. 

Alguns bolsonaristas mais ra-
dicais poderão até reclamar da de-
mora do então presidente de cum-
prir a promessa golpista — mas 
governos são assim mesmo, ten-
dem a enrolar, alegar difi culdades, 
falta de orçamento e, no caso, au-
sência de parceiros mais decisivos.

De acordo com a denúncia do 
procurador-geral, Paulo Gonet, 
Bolsonaro tratou de preparar o 
terreno para o golpe ainda em 

2021, quando as pesquisas come-
çaram a refl etir o favoritismo de 
Lula (PT). O ex-capitão, então, 
começou a bater tambor para a 
mentira de falhas na urna eletrô-
nica, mais uma de suas fake news.

Não conseguiu emplacar o 
voto impresso nem mesmo num 
Congresso Nacional alimentado 
pela concessão de generosas emen-
das parlamentares:   é bem prová-
vel que suas excelências tenham 
lembrado que, em caso de golpe, 
perderiam o emprego assim que o 
Parlamento fosse fechado.  Depu-
tados e senadores certamente não 
haviam esquecido que estavam 
incluídos na promessa feita na tal 
entrevista de 1999.

Segundo a PGR, Bolsonaro 
aprovou a parte do plano gol-
pista que previa o assassinato de 
Lula, de Geraldo Alckmin e do 
ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal. De 
novo: estranhou o quê? Olha só o 
que o agora denunciado afi rmou 
naquela mesma entrevista:

“Através do voto você não 
vai mudar nada nesse país, nada, 

absolutamente nada. Você só 
vai mudar, infelizmente, quan-
do um dia nós partirmos para 
uma guerra civil aqui dentro. E 
fazendo um trabalho que o regi-
me militar não fez, matando uns 
30 mil. Começando com FHC, 
não deixando ir para fora, não. 
Matando! Se vai morrer alguns 
inocentes (sic), tudo bem.”

Ao longo de 27 anos como 
deputado federal, Bolsonaro fez 
diversas outras declarações seme-
lhantes, contou com a camarada-
gem de seus colegas parlamentares 
que não viram nas ameaças sequer 
uma evidente quebra de decoro 
parlamentar. O Ministério Públi-
co também deixou barato.Talvez 
muitos tenham duvidado daquele 
então visto como apenas folclórico 
integrante do baixo clero.

A leniência acumulada foi 
decisiva para colocar em risco a 
democracia e, mesmo, a vida de 
muitos brasileiros — não apenas 
daquelas três autoridades. Que, 
agora, a Justiça não cometa o mes-
mo erro, ninguém pode estranhar 
quem sempre foi tão explícito.

Fernando Molica

Bolsonaro apenas cumpriu o que prometera

Opinião do leitor

Estrela maior 

A rainha da MPB, Maria Bethânia, comemora 

seis décadas de uma trajetória brilhante na mú-

sica brasileira! Desde sua estreia nos anos 60, a 

artista conquistou o país com sua voz marcante, 

interpretação única e um repertório que passeia 

pelo samba, pela poesia e pelas raízes da cultura 

brasileira. 

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Como a IA pode 
ajudar na educação?

A covardia contra
o educador

EDITORIAL

A inteligência artifi cial, mais 
conhecida como IA, tem revolu-
cionado diversos setores, e a edu-
cação é um dos campos onde seu 
impacto tem sido cada vez mais 
positivo. Com o avanço da tec-
nologia, a IA tem proporcionado 
novas formas de ensino e apren-
dizado, tornando o processo edu-
cacional mais acessível, efi ciente e 
personalizado.

Um dos principais benefícios 
da IA na educação é a persona-
lização do ensino. Com algorit-
mos avançados, sistemas de IA 
podem analisar o desempenho 
dos alunos e adaptar o conteúdo 
às suas necessidades individuais. 
Isso permite que cada estudante 
aprenda no seu próprio ritmo, 
reforçando os pontos onde tem 
mais difi culdade e avançando 
mais rapidamente nas áreas em 
que demonstra maior facilidade. 
Essa abordagem torna o apren-
dizado mais efi ciente e reduz as 
lacunas no conhecimento.

Outra vantagem signifi cativa 
da IA na educação é a automação 
de tarefas administrativas. Pro-
fessores frequentemente gastam 
muito tempo corrigindo provas, 
organizando materiais e geren-
ciando atividades burocráticas. 
Com a IA, essas tarefas podem 

ser automatizadas, permitindo 
que os educadores foquem mais 
no ensino e na interação com os 
alunos. Ferramentas como corre-
ção automática de testes, gestão 
de notas e organização de calen-
dários acadêmicos aumentam a 
produtividade e reduzem a carga 
de trabalho dos professores.

A acessibilidade também é 
um ponto forte da IA na educa-
ção. Alunos com necessidades 
especiais podem se benefi ciar 
de tecnologias assistivas, como 
so� wares de reconhecimento de 
voz, leitores de tela e tradutores 
automáticos. Essas ferramentas 
ajudam a remover barreiras no 
aprendizado e garantem que to-
dos tenham oportunidades iguais 
para desenvolver seu potencial.

Por fi m, a inteligência arti-
fi cial está tornando a educação 
mais acessível globalmente. Pla-
taformas de ensino online utili-
zam IA para oferecer cursos per-
sonalizados a milhões de alunos 
ao redor do mundo, democrati-
zando o acesso ao conhecimento. 
Além disso, a tradução automá-
tica de conteúdos permite que 
materiais educativos estejam dis-
poníveis em diferentes idiomas, 
ampliando ainda mais o alcance 
da educação.

Ser professor, especialmen-
te no Brasil, é um desafi o cons-
tante para educadores. Seja por 
questão salarial, falta de respeito 
ou a desvalorização do trabalho. 
Todavia, o desrespeito aos pro-
fessores se mostra cada vez mais 
presente – e mais preocupante. 
Um levantamento global da Or-
ganização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico 
(OCDE) coloca o Brasil entre 
os países de índices mais altos do 
mundo no ranking das agressões 
contra professores.

Um caso recente no Distrito 
Federal é um exemplo claro de 
revolta. Nesta semana, um pro-
fessor da escola do Centro Edu-
cacional Vale do Amanhecer, em 
Planaltina, foi agredido por três 
alunos do ensino médio, simples-
mente por não ter aceitado que 
os alunos usassem seus celulares 
em sala de aula.

O professor acionou a direto-
ra da escola para recolher os ce-
lulares. Revoltados, os estudantes 
de 17 anos seguiram o professor 
até a parada de ônibus, fora das 
dependências da escola, e lá ele 
foi atacado por uma série de so-

cos na cabeça, rosto e pescoço. 
As agressões cessaram após um 
motorista de ônibus intervir e os 
alunos irem embora. O professor 
registrou um boletim de ocorrên-
cia sobre esse caso covarde.

A proibição do uso de celu-
lar e dispositivos eletrônicos nas 
escolas é uma nova regra apro-
vada pelo Congresso Nacional e 
sancionada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). Não é 
apenas uma escolha do professor, 
é uma obrigação. E mesmo que 
fosse uma escolha do docente, 
nada daria o direito de um aluno 
desrespeitar o professor, tampou-
co agredi-lo fi sicamente. 

O caso é um clássico exemplo 
de covardia, em todos os sen-
tidos: foram três contra um, o 
professor tem defi ciência visual 
e foi atacado quando estava des-
prevenido, os alunos são menores 
de idade mas não são mais crian-
ças. É um absurdo um caso como 
este se limitar a chamar os pais 
dos alunos para informar o caso 
e os responsáveis ganharem no 
máximo, uns puxões de orelha. 
Professores merecem respeito, 
educadores merecem respeito.

Os torcedores brasileiros terão 
mais uma atração esportiva aos 
domingos. Além do tradicional 
futebol e da Fórmula 1, o tênis tem 
tudo para voltar a programação 
dos fi ns de semana. No dia 16 de 
fevereiro, João Fonseca deixou isso 
claro ao colocar seu nome na his-
tória do esporte do país com a con-
quista do Aberto da Argentina. 
Aos 18 anos, o carioca se tornou 
o mais jovem brasileiro a conquis-
tar um título de nível ATP. Existe 
uma convenção popular de que o 
torcedor brasileiro não gosta de 
esportes. Ele gosta mesmo é de ga-
nhar. No caso de Fonseca, é visível 
que estamos diante de um atleta 
completo, com DNA vencedor e 
com potencial para atender a essa 
demanda por conquistas.  

Pode-se dizer que Fonseca é 
um verdadeiro “jogador de fi m 
de semana”. Longe de qualquer 
sentido pejorativo, essa expressão 
destaca seu desempenho consis-
tente, avançando fase após fase 
nos torneios. Com sua habili-
dade e força mental, o brasileiro 
tem tudo para chegar as grandes 
decisões que, tradicionalmente, 
acontecem aos domingos.

Com naturalidade e maturi-
dade incomuns para um atleta tão 
jovem, Fonseca derrotou na fi nal 
o argentino Francisco Cerundolo 

por dois sets a zero. Enfrentando, 
além do tenista número 28 do 
mundo, um ambiente hostil com 
toda a fanática e barulhenta torci-
da portenha. Durante a campanha 
histórica, Fonseca venceu quatro 
tenistas argentinos, país que tem 
uma forte cultura de tênis e que 
está bem à frente do Brasil na 
modalidade, com diversos atletas 
entre os Top 100 do ranking mun-
dial. Uma cultura no esporte que o 
Brasil passa a ter uma nova opor-
tunidade para criar, já que o país 
não soube aproveitar a “Era Guga”, 
quando Gustavo Kuerten surgiu 
repentinamente para dominar o 
tênis mundial por alguns anos. 

O tênis brasileiro vive apenas 
de talentos isolados, revelados 
em clubes sociais e escolinhas, 
como Beatriz Haddad Maia, 
pois não foi capaz de transfor-
mar a realidade desde esporte, 
com mais investimentos e incen-
tivo aos novos talentos, apesar 
do boom da modalidade entre o 
fi nal dos anos 90 e 2010. 

Com o título em Buenos Ai-
res, João Fonseca recoloca de vez 
o Brasil no mapa do tênis mascu-
lino, alcançou a 68ª posição entre 
os melhores tenistas do mundo na 
atualidade, se tornando o tenista 
número 1 do Brasil mais jovem de 
todos os tempos. Mais do que isso, 

traz na sua leveza adolescente um 
sopro de esperança para os aman-
tes desse esporte e uma imensa 
contribuição para uma maior po-
pularização da modalidade. 

Tão forte quanto o forehand 
(golpe de direita) de Fonseca, ape-
nas a sua personalidade em quadra. 
Uma postura e atitudes que têm 
chocado especialistas e deixado os 
demais jogadores do circuito im-
pressionados. O caminho a partir 
de agora será ainda mais duro, com 
os holofotes voltados para o brasi-
leiro. Seu jogo já é analisado com 
lupa pelos adversários. Entretanto, 
ele se mostra pronto e sereno para 
os próximos desafi os. Sua reação 
e discurso após o triunfo atestam 
que, embora a meta seja o topo do 
mundo, o garoto do Rio de Janeiro 
segue com os pés fi ncados no chão.  

O talento único de Fonseca 
desembarcou na última sema-
na na sua cidade natal, o Rio de 
Janeiro, para a disputa do Rio 
Open e o torneio serviu como um 
choque de realidade. A derrota 
precoce na primeira rodada para 
o francês Alexandre Müller deve 
ser vista como uma oscilação na-
tural para um jogador jovem que 
acaba de ter um grande resultado 
e que jogava sob grande expecta-
tiva. Nada mais do que isso. Na 
próxima atualização da lista, que 

acontecerá na segunda-feira (24), 
o brasileiro irá da 68ª para, pelo 
menos, a 76ª posição, mas segue 
como tenista número 1 do país. 

Que a conquista recente na 
Argentina sirva como combustí-
vel para mais resultados positivos 
na promissora carreira do carioca 
e não se torne uma pressão com-
pulsiva por títulos, advinda de uma 
torcida e opinião pública carentes 
de ídolos desde a aposentadoria 
da Gustavo Kuerten, em 2008. 
Altos e baixos, como vimos no 
Rio Open, certamente virão, mas 
a forma como a sua jornada tem 
sido conduzida por sua equipe até 
o momento é edifi cante.

Que a trajetória ascendente 
siga arrebatando o mundo do tê-
nis e que o Brasil saiba aproveitar 
o surgimento de um novo ídolo 
para fortalecer a formação de base 
da modalidade no país. Com a 
valorização de seus talentos, uma 
maior abertura e mais acesso de 
jovens no esporte, novos tenistas 
poderão sonhar e realizar, assim 
como faz João Fonseca. 

A partir de agora, os fi ns de 
semana dos torcedores brasileiros 
serão também de tênis. João Fon-
seca veio para fi car e o encanta-
mento do Brasil e do mundo com 
o jovem brasileiro pode se tornar 
uma rotina dominical.

Sérgio Nery

O tênis brasileiro de volta aos domingos

O Instituto Cravo Albin e seu 
presidente Ricardo Cravo Albin 
vertem publicamente uma lágri-
ma pela morte de Carlos Diegues. 
Ambos nasceram no mesmo ano 
e ambos são originários de famí-
lias tradicionais alagoanas, já que 
os Diegues foram liderados pelo 
grande intelectual de Maceió 
(AL) Manoel Diegues Júnior 
(pai de Cacá), enquanto os Cravo 
Albin foram destacados perso-
nagens na tradicional cidade de 

Penedo(AL), plantada quase à foz 
do Rio São Francisco.

Abaixo, a mensagem de Ricar-
do Cravo Albin

Quando fui empossado na 
Empresa Brasileira de Filmes (Em-
brafi lme) e no Instituto Nacional 
de Cinema (INC), indicado pelo 
Cinema Novo liderado por L.C. 
Barreto, David Neves segredou-
-me que Cacá não me procuraria, 
até pelas convergências alagoanas e 
intimidade que tínhamos.

- “Que tolice”, retruquei. “Por 
isso mesmo preciso mais que 
nunca do Cacá”.

De fato, poucos nos vimos na-
queles conturbados anos, embora 
Cacá sempre me incentivasse com 
mensagens de apoio transmitidas 
por David Neves, Noêmio Espín-
dola e Lucy Barreto.

Escrevo aqui relembrando a 
satisfação de Cacá quando o infor-
mei de um minifestival que eu criei 
sobre ele que exibiu seus fi lmes em 

diversas salas da Europa sob o tí-
tulo geral de “Diegues – Cineasta 
best-seller do Brasil”. Aliás, pou-
quíssimo divulgado por aqui.

Transmito meu abraço afetuo-
so à Renata Almeida Magalhães, 
fi lha de Rafael, amigo querido 
meu, que acompanhou admiravel-
mente Cacá nesses últimos anos.

*Presidente do Instituto 

Cultural Cravo Albin e do Pen 

Clube do Brasil

Ricardo Cravo Albin*

Uma lágrima para Cacá Diegues
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  SEM DEFINIÇÃO - A 
votação da candidatura de 
Joacir Barbaglio (Republi-
canos), à reeleição como 
prefeito de Três Rios foi 
adiada nesta quinta-feira 
(20), após a Presidente do 
Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), Ministra Cár-
men Lúcia, não estar pre-
sente na sessão, que foi 
presidida pelo Ministro 
Nunes Marques. Em agos-
to do ano passado, o Mi-
nistério Público Eleitoral 
(MPE) se manifestou con-
tra à candidatura de Joa, 
devido a processos e ir-
regularidades apontadas 
pelo Tribunal de Contas 
do Estado do Rio de Janei-
ro (TCE-RJ), referentes ao 
período em que presidiu a 
Câmara Municipal de Três 
Rios. Joacir chegou a ter os 
votos sob judice no pleito 
de 2024, contudo  o Mi-
nistro e relator do proces-
so, André Mendonça, con-
cedeu efeito suspensivo até 
que o plenário do TSE jul-
gasse o tema, o que com o 
adiamento, não tem uma 
data defi nida. Enquanto 
isso, Joacir permanece à 
frente do executivo na ci-
dade trirriense.

  IGREJA E O PODER 
PÚBLICO - O bispo dio-
cesano Dom Luiz Henri-
que recebeu, na Cúria de 
Volta Redonda, nesta quin-
ta-feira (20), os secretários 
de Governo da Prefeitura 
de Rio Claro, Marcos Vi-
nícius Vale, e o de Obras, 
Robson de Oliveira Bas-
tos. Eles discutiram sobre 
o apoio da Igreja em ini-
ciativas que benefi ciarão 
a população do municí-
pio. Também participaram 
da reunião, o Chanceler da 
Cúria, padre Daniel Cezar 
de Faria, a advogada Luci-
la de Almeida Gouveia Fa-
rias e Edna Fernanda Feito-
sa, representante do setor 
de Patrimônio Histórico da 
Cúria. 

  “A Diocese está à dis-
posição para contribuir no 
que for necessário, sem-
pre em sintonia com os va-
lores cristãos e com o ob-
jetivo de promover o bem 
comum”, afi rmou o Bispo. 
Dom Luiz Henrique dis-
se que os próximos passos 
desse trabalho conjunto 
serão conduzidos em reu-
niões que serão realizadas 
na Paróquia Nossa Senho-
ra da Piedade.

  DIÁLOGO - A reu-
nião, segundo ele, refor-
ça o diálogo entre a Igreja 
e o Poder Público, visando 
unir esforços para melho-
rias que impactam direta-
mente a vida dos morado-
res de Rio Claro.

  TUTUCA NAS AGU-
LHAS NEGRAS - O se-
cretário de Estado de 
Turismo, Gustavo Tutu-
ca, visitou, na noite des-
ta quinta (20), os muni-
cípios de Quatis e Porto 
Real, na região das Agu-
lhas Negras. Foi participar 
do lançamento do calen-
dário de ações para 2025 
da Câmara dos Dirigentes 
Lojistas (CDL) dos dois 
municípios. Tutuca apro-
veitou para mostrar os nú-
meros do turismo do Es-
tado do Rio em 2024 e as 
ações previstas pela Secre-
taria de Estado de Turis-
mo para 2025. O destaque 
da apresentação foi para as 
parcerias público-privadas 
de sucesso no setor de tu-
rismo do Rio de Janeiro.

PINGA-FOGO

Encontro entre o ministro da Justiça, Ricardo 
Lewandowski (e); o procurador-geral da República, Paulo 

Gonet; e o diretor-geral da PF, Andrei Rodrigues (d)

No jantar, o prefeito de Duque de Caxias, Netinho Reis; 
o presidente da Firjan, Luiz Césio Caetano; o presidente 

da Fecomércio RJ, Antônio Florênio; e o deputado 
Eduardo Bandeira de Mello

Homenagem a Hugo Motta no Laranjeiras - I
Hugo Motta, presidente da Câmara 

dos Deputados, foi homenageado com um 
jantar oferecido pelo governador do Rio, 
Cláudio Castro, na noite desta quinta-feira 
(20), no Palácio Laranjeiras. O evento re-
uniu autoridades, lideranças políticas, do 
judiciário e empresariais fluminenses. Mot-

ta foi aplaudido quando declarou empenho 
na derrubada dos vetos presidenciais no 
Propag - Programa de Pleno Pagamento das 
Dívidas dos Estados.

Na próxima edição, a coluna Magnavita re-
velará os bastidores do jantar em que se respirou 
política em todas as rodas de conversa.

Fotos Cláudio Magnavita

Fotos Cláudio Magnavita

CM

O anfi trião da noite e CEO do grupo 
Esfera, João Camargo (d), com o ex-

presidente da Câmara, Arthur Lira (e)

Vander Giordano, da Multiplan; Isaac Sidney, da FEBRABAN; Tércio Borlenghi, 

da Ambipar; e Alexandre Bacelar, vice-presidente do grupo Esfera

Equipe do Grupo Esfera - Casa ParlaMento, durante a 
solenidade realizada na noite de quarta-feira (19)

Anfi trião do evento, o governador Cláudio Castro dando 
as boas vindas ao convidado de honra, Hugo Motta e 

sua esposa, Luana Medeiros. Na mesa principal, outras 
autoridades fl uminenses

Deputado Julio Lopes (d) com o novo dire-

tor-geral da ANTT, Guilherme Sampaio (e)

O ex-presidente do TJRJ, desembargador Ricardo 
Cardozo, sendo recepcionado pelo governador Cláudio 

Castro e pelo presidente da Câmara, Hugo Motta

O ex-presidente da Câmara, Arthur Lira, 

durante conversa com Magnavita

Evento de inauguração do Casa ParlaMento 
lotado, foi realizado no Lago Sul, em Brasília

Head de Comunicação Externa da LATAM, Bru-
no Espinoza (e), com o diretor-geral do Correio 

da Manhã, Patrick Bertholdo (d)

Os jornalistas Leonardo Attuch e Luís Silveira com o 
vice-presidente do Esfera, Alexandre Bacelar (d)

Esfera abre a Casa 

ParlaMento no DF

Foi um sucesso o evento do grupo Esfera Brasil, 
inaugurando, na noite desta quarta-feira (19), em Bra-
sília, o ParlaMento, um espaço de articulação política e 
institucional. O novo ‘braço’ do grupo promoverá en-
contros, em que serão debatidos temas relevantes para 
o país, com a presença de parlamentares, de membros 
das comissões, de organizações empresariaise de todo  
o país Além disso, a organização fará, anualmente, uma 
premiação, classifi cando deputados e senadores com 
maior destaque no respectivo ano legislativo, focando 
em critérios qualitativos. Os termos serão defi nidos por 
um conjunto multidisciplinar de especialistas, ladea-
dos de experientes atores da política nacional.
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Os papéis do “núcleo duro” 
da tentativa de golpe
Grupo, com oito integrantes, será julgado primeiro

Por Gabriela Gallo

A semana foi marcada pela 
denúncia do procurador-geral 
da República (PGR), Paulo 
Gonet, contra o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e outras 33 
pessoas por tentativa de golpe 
de Estado, entregue nesta terça-
-feira (18). O caso será julgado 
pela Primeira Turma do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
que avaliará se há material su-
ficiente da materialidade e au-
toria dos crimes. Mas apesar de 
Gonet citar 34 pessoas no pla-
no de tentativa de golpe de Es-
tado, ele fatiou a denúncia, di-
vidindo-a em cinco grupos que 
tinham funções diferentes para 
o plano. A medida visa “otimi-
zar o andamento processual” na 
condução dos processos no Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
especialmente para que a Pri-
meira Turma da Suprema Cor-
te possa julgar o caso até o final 
do ano, antes que comecem as 
disputas eleitorais de 2026.

O primeiro grupo indicia-
do, classificado como o “núcleo 
duro”, é composto por oito pes-
soas que tomavam as principais 
decisões do plano. De acordo 
com a denúncia, os líderes des-
se grupo eram Jair Bolsonaro 
e, em seguida, o candidato a 
vice-presidente nas eleições de 
2022, general Walter Souza 
Braga Netto. 

Para além de Bolsonaro, o 
Correio da Manhã detalha os 
papéis dos demais integrantes 
do “núcleo duro”, segundo a de-
núncia de Paulo Gonet.

Walter Braga Netto
O general é considerado 

como principal elo junto aos 

militares. O ex-ministro da 
Casa Civil (2020) e da Defesa 
(2021), se reuniu com os cha-
mados “kids pretos”, grupo de 
Forças Especiais do Exército, e 
discutiu com eles como “neu-
tralizar” Moraes. Ele está preso 
desde 14 de dezembro de 2024.

Alexandre Ramagem
O deputado federal pelo PL 

do Rio de Janeiro e ex-diretor-
-geral da Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin) tinha a pos-
se de um documento com uma 
série de argumentações contra 
as urnas eletrônicas, que eram 
repassadas para Bolsonaro, ali-
mentando as incitações contra 
o sistema eleitoral brasileiro.

Almir Garnier Santos
Dos comandantes milita-

res, foi o único a aderir à ideia 

de golpe, rechaçada pelos co-
mandantes do Exército, Freire 
Gomes, e da Aeronáutica, Bap-
tista Júnior.

Anderson Torres
Antes de assumir o Minis-

tério da Justiça e Segurança 
Pública na gestão Bolsonaro, de 
2021 a 2022, o delegado da Po-
lícia Federal (PF) era secretário 
de Segurança Pública do Dis-
trito Federal (SSP-DF). Com a 
derrota de Bolsonaro na corri-
da presidencial de 2022, Torres 
voltou para a SSP-DF. A PGR 
o denuncia por permitir a omis-
são da segurança pública no dia 
8 de janeiro de 2023. 

Augusto Heleno
O ex-ministro-chefe do Ga-

binete de Segurança Institucio-
nal (GSI) reforçava a estratégia 

de desacreditar nas urnas ele-
trônicas. Como a Abin é subor-
dinada ao GSI, em 5 de julho 
de 2022, o general da reserva 
do Exército orientou a Abin a 
infiltrar agentes nas campanhas 
eleitorais.

Mauro Cid
Ex-braço direito de Jair 

Bolsonaro tinha “menor au-
tonomia decisória” no grupo. 
Mas atuava como porta-voz do 
ex-presidente junto aos demais. 

Paulo Sérgio Nogueira
O então ministro da Defe-

sa atuou fortemente na linha 
de desacreditar o sistema elei-
toral. Emitiu nota nesse senti-
do mesmo após um relatório 
técnico do próprio ministério 
ter apontado a inexistência de 
irregularidade.

 Marcelo Camargo/Agência Brasil

 Bolsonaro e Braga Netto: o comando do golpe, segundo Gonet

lula critica Bolsonaro por pedir 
anistia antes de seu julgamento
Por Gabriela Gallo

Diante das expectativas 
quanto ao acolhimento da de-
núncia da Procuradoria-Geral 
da República (PGR) contra o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) por tentativa de golpe de 
Estado, o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) mudou o 
tom em relação a seus posicio-
namentos sobre o caso. Apesar 
de o petista evitar se posicionar 
ativamente sobre o caso, em 
entrevista à rádio Tupi nesta 
quinta-feira (20), ele criticou 
Bolsonaro por estar mais preo-
cupado em aprovar o projeto de 
lei que concede anistia a todos 
os envolvidos nos atos antide-
mocráticos de 8 de janeiro de 
2023, do que em provar a pró-
pria inocência.

“Eles estão com medo de 
serem condenados. Eles estão 
querendo pedir anistia antes 
de serem julgados, isso não 
existe. Eles terão que ser jul-
gados, e se forem julgados po-
dem ser condenados, e depois 
de condenados é que se pode 
discutir o que fazer com eles. 
Uma boa cela, um tratamento 
com muito respeito aos direi-
tos humanos é o que eles me-
recem, se forem considerados 
culpados”, declarou Lula.

O presidente, que já foi 
preso acusado de corrupção e 
depois teve suas condenações 
anuladas, reiterou que tanto 
Bolsonaro quanto os demais 
indiciados têm direito à ampla 
defesa e ao contraditório. Po-
rém, ele reiterou que o posicio-
namento do acusado pode indi-
car que ele reconhece os crimes.

“Quando o ex-presidente 
fica pedindo anistia, ele está 
provando que ele é culpado, ele 
está provando que cometeu um 
crime. Ele deveria está falando 
‘eu vou provar a minha inocên-
cia’. Mas está pedindo anistia. 
Ou seja, ele está dizendo: ‘Gen-
te, eu sou culpado. Tentei bolar 
um plano para matar o Lula, o 
Alckmin, o Alexandre de Mo-
raes, não deu certo porque tive 
uma diarreia, fiquei com medo, 
tive que voar para os Estados 
Unidos’”, completou Lula, se 
referindo ao plano conhecido 
como “Punhal Verde-Ama-
relo”, que previa assassinar o 
presidente, o vice-presidente 
Geraldo Alckmin (PSB) e o 
então presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), Ale-
xandre de Moraes.

A declaração do presidente 
mudou de tom em comparação 
a seu posicionamento anterior. 
Em entrevista coletiva no Palá-
cio do Planalto na quarta-feira 
(19), questionado pela primei-
ra vez sobre o assunto, ele se 
limitou a dizer que, no Brasil, 
“todas as pessoas têm direito à 
presunção de inocência”.

“É apenas o indiciamento, 
o processo vai agora para a Su-
prema Corte e eles terão todo o 
direito de se defenderem. Não 
posso comentar mais nada do 
que isso”, declarou.

“Tranquilo”
Em contrapartida, Jair 

Bolsonaro esforça-se para não 
demonstrar estar preocupa-
do com uma possível conde-
nação. Em um evento do PL 

nesta quinta-feira, em Brasília, 
Bolsonaro disse que não está 
preocupado com a acusação, 
chamando-a de “denúncia Dis-
ney”. Esta foi a primeira decla-
ração dele desde que foi indi-
ciado pela PGR.

“Ao contrário do que alguns 
pensam, estou com a consciên-
cia tranquila. Nada mais tem 
contra nós do que narrativas, 
todas por água abaixo, investin-
do pesadamente nessa agora úl-
tima. Quando há uma tentativa 
de golpe, em poucos minutos, 
todos ficam sabendo. Geral-
mente quem dá golpe é quem 
ganha. O golpista não perde, 
ou se perder, ele está lascado. 
Agora o duro é quando você é 
golpeado e ainda te acusam de 
dar um golpe”.

“Falam o tempo todo nisso 
de ‘Vamos prender Bolsonaro’. 
Eu c… para a prisão”, disse.

Nesta quarta-feira, o Su-
premo Tribunal Federal inti-
mou Jair Bolsonaro a apresen-
tar sua defesa técnica em até 
15 dias. Nesta quinta-feira, a 
defesa do ex-presidente solici-
tou um prazo de 83 dias para 
apresentar a defesa técnica, 
alegando serem necessários “os 
mesmos 83 dias de prazo utili-
zados pela acusação para análi-
se completa do feito”. Na tarde 
de quinta-feira (20), Alexan-
dre de Moraes negou o pedido 
e manteve os 15 dias. 

Ainda nesta quinta-feira, 
o advogado Celso Vilardi, que 
comanda a defesa de Bolsonaro, 
declarou que solicitará a anula-
ção da delação do ex-ajudante 
de ordens do ex-presidente, o 
tenente coronel Mauro Cid. 

Ricardo Stuckert/PR

 Para Lula, Bolsonaro está se autocondenando

CORREIO POLÍTICO

Decisão do tribunal mudou 
em agosto, e foi confirmada

Ministro aliado do TCU tenta 
livrar barra de Bolsonaro

Pode vender Cavalo de pau

STF

Personalíssimo

Concreto

Igual

O entendimento do TCU 

mudou em agosto do ano 

passado. Na ocasião, Oli-

veira divergiu do relator, 

Antonio Anastasia, que ia 

no entendimento ante-

rior. E a maioria dos mi-

nistros acabou seguindo 

a linha. O relógio de Lula 

é, desde então, apontado 

pelos aliados do ex-presi-

dente como uma situação 

que o iguala ao atual pre-

sidente. Lula ganhou o re-

lógio, um Cartier Santos, 

que imita o célebre pri-

meiro relógio de pulso da 

história, que Santos Du-

mont encomendou para 

facilitar ver as horas en-

quanto pilotava suas ae-

ronaves. Foi um presente 

do governo da França em 

2005, na celebração do 

que foi chamado de “Ano 

do Brasil na França”. 

Na quarta-feira (19), o Tri-

bunal de Contas da União 

julgou recurso da Advoca-

cia-Geral da União (AGU) 

no caso de um relógio 

que o presidente Luiz Iná-

cio Lula da Silva recebeu 

de presente do governo 

da França. No recurso, o 

TCU, seguindo esforço 

do ministro Jorge Olivei-

ra, manteve uma posição 

que, no final das contas, 
poderá ajudar não exata-

mente a Lula, mas a seu 

principal adversário polí-

tico, o ex-presidente Jair 

Bolsonaro. Houve uma 

intenção de Lula devolver 

o relógio, avaliado em cer-

ca de R$ 60 mil. O TCU foi 

consultado. E seguindo 

posição de Oliveira, que 

foi indicado por Bolsona-

ro, Lula não precisa devol-

ver o relógio. Sua posição 

é que não há legislação 

clara a respeito e que, as-

sim, presentes desse tipo 

se tornariam pessoais.

Ora, se os presentes se tor-

nam pessoais, não haveria 

ilegalidade de vender. E 

Bolsonaro poderia em-

bolsar sem problema os 

cerca de R$ 500 mil que, 

segundo o tenente-coro-

nel Mauro Cid na sua de-

lação, ganhou vendendo 

joias e outros mimos que 

ganhou como presidente. 

Esse entendimento é um 

cavalo de pau do próprio 

TCU. Um acórdão de 2016 

determinava que bens re-

cebidos que não fossem 

de natureza “personalíssi-

ma” precisavam ser devol-

vidos à União. Na ocasião, 

determinou ao próprio 

Lula que devolvesse 568 

itens que recebeu.

O STF pode vir a ter um 

entendimento diferente 

do concluído pelo TCU so-

bre a posse de presentes 

que autoridades ganham 

no exercício das suas 

funções de Estado. Mas 

certamente a posição 

do tribunal fragiliza uma 

eventual condenação de 

Bolsonaro por isso.

Se fica entendido que o 
Cartier Santos é “perso-

nalíssimo”, os presentes 

recebidos por Bolsonaro 

seriam também. Tê-los 

vendido, e recebido meio 

milhão por eles, conforme 

a delação de Mauro Cid, 

viraria aí mais uma ques-

tão ética do que legal, se 

seguido o TCU.

Na avaliação de alguns, o 

caso das joias poderia vir 

a ter efeito grande jun-

to à opinião pública. Por 

ser algo mais concreto 

aos olhos da sociedade 

do que a trama do golpe. 

Para alguns, pode parecer 

mais escandaloso man-

dar auxiliares venderem 

joias que ganhou.  

Outro ponto de fragilida-

de é que os casos acabam 

aproximando Bolsona-

ro de Lula. Impressiona 

como há sempre da parte 

de Bolsonaro certa estra-

tégia que parece se es-

pelhar nas experiências 

e trajetórias do seu prin-

cipal adversário político. 

Um reflexo invertido.

Reprodução

Ricardo Stuckert/PR

Se são pessoais, podem ser vendidas

Lula com o relógio Cartier Santos que ganhou

POR RUDOLFO LAGO
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Nísia Trindade pode ser 
trocada por Padilha

Por Karoline cavalcante

O presidente da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), evita dar detalhes sobre 
a reforma ministerial em seu 
governo. Segundo ele, a decisão 
de mudar ou não os integrantes 
da Esplanada dos Ministérios é 
uma questão que pertence “in-
timamente” ao líder do Palácio 
do Planalto. Na quarta-feira 
(19), chegou a afirmar que está 
“muito contente” com a sua 
equipe. A declaração foi dada 
à imprensa após reunião com 
o primeiro-ministro de Portu-
gal, Luís Montenegro, quando 
foi questionado sobre a possí-
vel influência dos resultados 
das pesquisas eleitorais — que 
mostraram uma queda na po-
pularidade do governo — nas 
modificações ministeriais.

“Não faz parte do meu 
discurso. Nunca nenhum jor-
nalista ouviu eu dizer que 
vou fazer reforma ministerial. 
Nunca. Essa palavra não exis-
te na minha boca, porque eu 
mudo quando eu quiser. Da 
mesma forma que convidei 
quem eu queria, tiro quem eu 
quiser, na hora que eu quiser. 
É simples assim, sem nenhum 
problema”, afirmou.

Entretanto, bastidores reve-
lam que a reforma já está bas-
tante avançada. Segundo apu-
ração do Correio da Manhã, a 
próxima pasta a sofrer alteração 
será a da Saúde, com a saída da 
ministra Nísia Trindade já pra-
ticamente definida. A avaliação 
do governo é de que, apesar do 
conhecimento técnico de Nísia 
na área, ela não possuiria a ca-
pacidade de articulação neces-
sária que o órgão exige.

Nísia envolveu-se em uma 
polêmica levantada pelo Cor-
reio da Manhã em janeiro do 

ano passado. Após ela destinar 
R$ 55 milhões para ações de 
média e alta complexidade no 
município de Cabo Frio (RJ), 
seu filho, o músico Márcio 
Lima Sampaio, tornou-se se-
cretário municipal de Cultural.

Entre os possíveis subs-
titutos, está o presidente da 
Empresa Brasileira de Serviços 
Hospitalares (Ebserh), Arthur 
Chioro, que foi ministro da 
Saúde no governo da ex-pre-
sidente Dilma Rousseff (PT), 
entre 2014 e 2015, e o atual mi-
nistro de Relações Institucio-
nais, Alexandre Padilha.

Padilha

Padilha é o nome mais co-
tado. É médico de formação e 
foi também ministro da Saúde 
no primeiro governo Dilma, 
de 2011 a 2014. Padilha tam-
bém foi secretário municipal 
da Saúde de São Paulo, entre 
2015 e 2017, durante a gestão 
de Fernando Haddad (PT). 
Para substituí-lo na articula-
ção com o Congresso, alguns 

parlamentares estão sendo co-
gitados. O deputado federal 
Isnaldo Bulhões (MDB-AL) é, 
até o momento, o mais prová-
vel, considerando a tendência 
de Lula em equilibrar a base 
governista com partidos de 
centro, facilitando as negocia-
ções no Legislativo.

Caso a decisão fosse toma-
da exclusivamente com base 
na confiança, o escolhido seria 
o deputado federal José Gui-
marães (PT-CE), líder do go-
verno na Câmara dos Deputa-
dos. O senador Jaques Wagner 
(PT-BA), líder do governo no 
Senado Federal, também foi 
mencionado, mas a chance de 
sua indicação é remota.

Outra mudança está pre-
vista para a Secretaria-Geral 
da Presidência da República. 
A atual presidente do Partido 
dos Trabalhadores e deputa-
da federal, Gleisi Hoffmann 
(PT-PR),seria o nome para 
assumir o lugar de Márcio Ma-
cedo. Segundo interlocutores 
da base, a experiência de Hof-

fmann com os programas so-
ciais do governo enriqueceria 
sua gestão na pasta.

Gleisi é a presidente mais 
longeva da história da sigla. 
Lançada em 2017, seu mandato 
se encerrará em junho de 2025. 
Para assumir seu lugar, Lula já 
deixou claro que deseja nomear 
o ex-prefeito de Araraquara, 
Edinho Silva (PT). 

O Correio apurou que José 
Guimarães chegou a pleitear 
a vaga, mas foi barrado pelo 
chefe do Planalto, pois o parla-
mentar já demonstrou interesse 
em concorrer ao Senado nas 
eleições gerais de 2026 e Lula 
não quer trocar a presidência 
do partido novamente no pró-
ximo ano.

O desejo do presidente da 
Câmara, Hugo Motta (Repu-
blicanos-PB) é que a reforma 
ministerial coincida com a ins-
talação das comissões perma-
nentes da Casa — que está pre-
vista para acontecer em março 
— com o objetivo de facilitar os 
acordos políticos. 

Lula evita falar sobre as trocas no primeiro escalão
Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

 Nísia deverá ser substituída no Ministério da Saúde

Por Karoline cavalcante

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), autorizou, nes-
ta quinta-feira (20) a liberação 
pública dos áudios e vídeos 
relacionados à delação premia-
da do tenente-coronel Mauro 
Cid, ex-ajudante de ordens do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL). A decisão gerou contro-
vérsias, especialmente após de-
clarações da deputada federal 
Caroline De Toni (PL-SC), 
que questionou a validade do 
acordo de colaboração. Os ví-
deos, porém, permitem obser-
var a forma como Mauro Cid 
foi tratado, a presença de seus 
advogados e como foram feitos 
os questionamentos.

Ouvida pelo Correio da 
Manhã após analisar os vídeos, 
a especialista em advocacia 
criminal Karolyne Guimarães 
esclareceu ao Correio da Ma-
nhã que o procedimento ado-
tado no caso de Cid foi regu-
lar. “Trata-se de procedimento 
padrão, pois Mauro Cid estava 
devidamente acompanhado de 
advogado e defesa técnica, em 
audiência específica para esse 
fim. Inclusive, estava na pre-
sença do Ministério Público”. 
Os vídeos mostram claramente 
que todas as oitivas eram acom-
panhadas pela defesa de Cid e 
pelo procurador-geral da Repú-
blica, Paulo Gonet.

Durante coletiva da opo-
sição realizada na quarta-feira 
(19), De Toni afirmou que a 

delação de Cid não deveria ser 
considerada como base para 
as denúncias feitas pela Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR) contra Bolsonaro e ou-
tros 33 aliados, uma vez que 
Cid teria sido coagido a prestar 
depoimento. Ela mencionou 
os áudios vazados pela Veja du-
rante a apuração em março de 
2024, em que Cid afirmou que 
a Polícia Federal possui uma 
“narrativa pronta” e havia sido 
pressionado a colaborar com a 
investigação.

A deputada acusou, ainda, 
o STF de ter se transformado 
em um “tribunal político”. “Vo-
cês acham mesmo que em um 

Estado de direito esta prova é 
válida? Essa prova não vale. Isso 
é uma aberração jurídica, uma 
narrativa construída que tem 
endereço para tentar intimidar, 
não só o ex-presidente Bolsona-
ro, mas toda a direita existente 
nesse país”, afirmou Carolina 
De Toni.

Desabafo

Ao ser questionado sobre o 
que foi dito nos áudios vazados 
pela revista Veja, Cid se emo-
cionou ao dizer que se tratava 
de “um desabafo” que enviou 
a um amigo, que suas palavras 
não tinham “sinais de crítica” 
para atacar ninguém. Além dis-

so, negou qualquer tentativa de 
coação por parte da PF.

“A Polícia Federal sempre 
me tratou com muito respeito. 
Por mais que eles tenham a tese 
investigatória deles, eu tenho a 
minha versão. Mas nunca hou-
ve pressão, ‘eu quero que você 
fale isso, eu quero que você fale 
aquilo, senão você vai perder, 
veja bem o que vai falar. Eles 
têm a tese investigatória dele, e 
eu tenho a minha versão”, disse.

“E nem mais direito a con-
versar eu tenho porque se eu 
desabafo com um amigo, se eu 
grito com um amigo, no outro 
dia está na imprensa. As pala-
vras ali não tinham sinais de 
crítica, era uma forma minha 
de expressar, tanto que tem pa-
lavrão ali e quem me conhece 
sabe que eu não falo palavrão”, 
finalizou, emocionado.

Última chance

Após a reportagem da Veja, 
Moraes fez uma audiência com 
Mauro Cid, na qual diz que 
aquela seria uma “última chan-
ce” de manutenção da colabo-
ração. No vídeo dessa reunião, 
o ministro do STF explica que 
a colaboração, não poderia ser 
“seletiva”. Que ele estava obri-
gado a revelar o que sabia. Do 
contrário, o acordo poderia ser 
anulado.

“A colaboração premiada 
não pode ser seletiva e direcio-
nada. Ela não pode ser utilizada 
para proteger alguns e prejudi-
car outros. Aqui, o colaborador 
dá os fatos”, advertiu Moraes. 

Delação de Mauro cid foi 
regular, diz especialista

Antônio Cruz/Ag..ncia Brasil

 Mauro Cid: vídeos não parecem indicar coação

CORREIO BASTIDORES

Aplicativo registra trânsito 
parado no local

Prefeitura não estudou 
impacto de estádio no trânsito

Encomenda Acessos

Xandão 1

Sem emendas

Xandão 2

Carnaval

Às 18h50 de ontem, o apli-
cativo Waze registrava 
pontos de trânsito engarra-
fado ou parado nas imedia-
ções do terreno do futuro 
estádio. A antiga diretoria 
do Flamengo, responsável 
pela compra do terreno, 
estimulou que a obra seria 
concluída em 2029.

Já o grupo que hoje 
administra o clube pre-
fere não dar prazo e con-

tratou novos estudos de 
viablidade. 

A Agência Reguladora 
de Energia e Saneamento 
Básico decidiu condicio-
nar o início da construção 
à transferência de estru-
turas de gás canalizado 
que continuam no terre-
no do antigo depósito. 

Paes, porém, reafirmou 
que a prefeitura será res-
ponsável pela adaptação.

A Companhia de Enge-
nharia de Tráfego do Rio 
(CET-Rio) informou que 
“não recebeu nem elabo-
rou qualquer estudo para 
avaliação do impacto no 
tráfego relativo ao estádio 
do Flamengo, no terreno 
do Gasômetro.”

A inexistência de estu-
dos foi comunicada em 
resposta a pedido feito 
pela coluna à prefeitura 
com base na Lei de Acesso 
à Informação. O prefeito 

Eduardo Paes (PSD) teve 
papel decisivo na compra 
do terreno, que pertencia 
a um fundo gerido pela 
Caixa e foi adquirido pelo 
clube por R$ 138 milhões. 
Paes chegou a recorrer ao 
presidente Lula.

O estádio será cons-
truído na região portuária, 
área central da cidade, ao 
lado da rodoviária. Lá, são 
comuns os engarrafamen-
tos. A arena deverá rece-
ber até 80 mil pessoas.

Em maio de 2024, o de-
putado Pedro Paulo (PS-
D-RJ), que também atuou 
nas negociações com a 
Caixa, declarou ao Correio 
Bastidores que um estu-
do sobre o impacto no 
trânsito havia sido enco-
mendado. No pedido feito 
à prefeitura, os estudos fo-
ram solicitados.

A região fica bem perto ao 
viaduto que leva à Ponte 
Rio-Niterói e no início da 
Avenida Brasil, que dá 
acesso a rodovias, e liga 
o Centro às zonas Norte 
e Oeste. As estações de 
trem e metrô mais próxi-
mas ficam a 1,8 quilôme-
tro de distância do terre-
no do Gasômetro.

Ao autorizar a divulgação 
da delação premiada do 
tenente-coronel Mauro 
Cid, o ministro Alexandre 
de Moraes procurou atin-
gir vários objetivos. Entre 
eles, o de contestar ad-
vogados de muitos dos 
acusados, que alegavam 
falta de acesso a todas às 
peças da investigação.

Ao decidir não votar o 
orçamento de 2025 en-
quanto o Supremo Tribu-
nal Federal não resolver 
o impasse das emendas 
parlamentares, a oposi-
ção criou um problema 
para os congressistas. No-
vas emendas não podem 
ser incluídas, já que o or-
çamento que não existe.

Outro objetivo é mais su-
til. A delação — que, como 
qualquer outra, não pode 
ser tomada como prova 
definitiva — trata de as-
suntos populares, de fá-
cil entendimento, como 
venda de jóias,   entrega 
de dinheiro em caixa de 
vinho e uso de dinheiro 
público em motociatas.

Os presidentes da Câma-
ra e do Senado — Hugo 
Motta (Repub-PB) e Davi 
Alcolumbre (União-AP) — 
terão um encontro com 
o ministro Flávio Dino, do 
STF, para tentar desenro-
lar as emendas. A reunião 
está prevista para aconte-
cer na sexta, dia 28, véspe-
ra de Carnaval.

Divulgação

Pedro Cardoso/CRF

Engarrafamentos são comuns na região do estádio

Paes (centro) entrega ‘chave’ de terreno ao Flamengo

POR FERNANDO MOLICA
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ANP autoriza Petrobras 
a usar recursos do PD&I 

Transição energética deve 
somar R$ 1 tri à economia 

CORREIO ECONÔMICO

Demanda Consumo

Canja de galinha

Alimentos

Deterioração

Compromisso

A diretoria da Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustí-
veis (ANP) autorizou, por 
unanimidade, a Petro-
bras a utilizar recursos da 
cláusula de Pesquisa, De-
senvolvimento e Inovação 
(PD&I) para o seu Progra-
ma Autonomia e Renda 
Fase 1, em parceria com o 
Sesi e Senai.

O programa (R$ 28 

milhões), visa conceder 
1.260 bolsas de estudos a 
níveis técnicos com foco 
em petróleo e gás natural, 
a maiores ou mais em si-
tuação de vulnerabilidade 
social, extrema pobreza e 
desemprego. O objetivo é 
apoiar grupos minoriza-
dos, como pessoas pretas 
e pardas, grupo LGBT-
QIA+, pessoas com defici-
ências e refugiados.

A transição energética 
deverá acrescentar R$ 1 
trilhão ao PIB tupiniquim 
até 2030. 

É o que aponta estudo, 
divulgado nessa quinta-
-feira (20), pela Associa-
ção Brasileira dos Grandes 
Consumidores de Energia 
e Consumidores Livres 
(ABRACE Energia).

A entidade comenta 
que o país possui poten-
cial para avançar na pro-
dução de biocombustí-

veis, como também na 
chamada da indústria ver-
de, tendo em vista expor-
tar produtos industriais 
de baixo carbono. 

Entre as conclusões do 
estudo contratado pela 
ABRACE, promovido, em 
parceria com a PwC Stra-
tegy, admite que o Brasil 
dispõe de “condições pri-
vilegiadas para se tornar 
um hub global de descar-
bonização”, mas aponta 
‘desafios estruturais’.  

Para o presidente da 
ABRACE Energia, Paulo 
Pedrosa, “diferentemente 
da maioria dos programas 
e políticas atuais, que fo-
cam apenas na oferta de 
energia, o estudo enfatiza 
a importância de estimu-
lar a demanda para via-
bilizar um novo ciclo de 
industrialização no país”.

Para elevar o consumo 
elétrico, o estudo condi-
ciona: simplificação tribu-
tária; políticas para eletri-
ficação industrial; mais 
financiamento da transi-
ção; redução dos encar-
gos do setor energético 
em favor da competitivi-
dade industrial; regulação 
do mercado de carbono.

O Comitê de Estabilidade 
Financeira (Comef) do BC 
avaliou que o cenário eco-
nômico marcado por ele-
vação de juros, compro-
metimento da renda das 
famílias e endividamento 
de pessoas físicas e em-
presas requer “cautela e 
diligência adicionais” na 
concessão de crédito.

O faturamento da indús-
tria brasileira de alimentos 
e bebidas cresceu 9,98% 
(R$ 1,277 tri), e de 3,2% na 
produção em 2024, ante 
2023, para 283 milhões de 
toneladas em 2024. Desse 
total, 72% (R$ 918 bilhões) 
são do mercado interno e 
28% do comércio exterior 
(US$ 66,3 bilhões).

Em nota, o Comef afir-
mou que, depois de um 
quarto trimestre de 2024 
de manutenção do ritmo 
de crescimento de crédi-
to, pesquisa trimestral do 
banco aponta para uma 
deterioração das condi-
ções de oferta de crédito e 
menor tolerância ao risco 
por parte dos bancos.

Segundo o presidente-
-executivo da Abia, João 
Dornellas “A entidade 
reafirma o compromisso 
da indústria de investir 
R$ 120 bilhões no perío-
do de 2023 a 2026. Só em 
2023 e 2024, a indústria já 
investiu R$ 74,7 bilhões, 
mais de 62% do projeta-
do para o período. 

Renata Mello - Firjan

Reprodução site ecodebate

O programa visa conceder 1.260 bolsas de estudos  

Produção de biocombustíveis no país deve avançar 

Dados de 2024 reforçam 
desaceleração econômica
IBGE atesta queda de setores econômicos, no final do ano passado

Por marcello Sigwalt

Após descrever um cresci-
mento de 3,5% no ano passado, 
o avanço da economia brasilei-
ra em 2025 não deve passar de 
2%, patamar que deve refletir 
a desaceleração da atividade, 
a partir do segundo semestre 
(2S25). 

Essa é a previsão, pouco 
animadora, de analistas a res-
peito do comportamento eco-
nômico no curto prazo.

Segundo relatório do banco 
Santander, que prevê um avan-
ço de 1,8% do PIB este ano 
(pouco abaixo dos 2,01% esti-
mados pelo mercado financei-
ro no boletim Focus do Banco 
Central), “embora alguns sinais 
mais claros de desaceleração 
tenham surgido no quarto tri-
mestre de 2024, ainda vemos 
fatores de resiliência no curto 
prazo que devem levar a uma 
aceleração no resultado do pri-
meiro trimestre”.

Mais adiante, o documento 
da instituição financeira acen-
tua: “Primeiro, a contribuição 
positiva das safras de grãos de 
verão deverá impulsionar a 

produção agrícola no período, 
seguindo a projeção de mais 
um ano de produção recorde 
de soja e milho. (...) Além dis-
so, o mercado de trabalho ain-
da resiliente deverá continuar 
a influenciar positivamente 
o consumo das famílias, jun-
tamente com um calendário 
favorável para transferências 
governamentais no primeiro 

semestre de 2025”.
Entre os motivos para a per-

da de tração da economia tupi-
niquim, especialistas apontam:  
aumento da taxa básica de juros 
(a Selic mais alta encarece o 
investimento e o crédito), sem 
contar o menor impulso fiscal, 
uma vez que os gastos do gover-
no estimulam a economia.

Também contribuem para 

conter a dinâmica produtiva 
brasileira, números recentes de 
2024, divulgados pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística), que apon-
tou queda no setor de serviços 
(-0,5%), comércio (-0,1%) e in-
dústria (0,3%), em dezembro, 
ante o mês anterior. Em contra-
partida, houve avanço de 4,7%, 
3,1% e 3,1% respectivamente. 

ONU - Pnuma

Sinais de desaceleração da economia se acentuam, desde o final do ano passado

A quantidade de investido-
res em renda variável no Brasil 
atingiu a marca de 5,3 milhões 
ao final de 2024. O aumento foi 
de 6% em relação a um ano an-
tes, informa a B3. A Bolsa bra-
sileira divulgou levantamento 
da evolução dos investidores 
nesta quinta-feira, 20.

Os homens lideram com 
74%. As mulheres avançaram 
dois pontos porcentuais na 
quantidade total de pessoas que 
investem na Bolsa de valores do 
Brasil: em 2023, elas represen-
tavam 24% e agora são 26%.

Por região, o Sudeste segue 
na liderança, com 3,028 milhões 
investidores, seguido por Sul 
(887 mil), Nordeste (716 mil), 
Centro-Oeste (418 mil) e Nor-
te (209 mil). Mas de 2023 para 
2024, o Norte mostrou o maior 
crescimento, com alta de 9,6% 
no total da base de investidores.

Renda fixa e poupança
Na renda fixa, o destaque 

ficou para os Certificados 
de Recebíveis Imobiliários 
(CRIs) – o produto teve cres-
cimento anual de 31% na base 
de investidores e alcançou a 
marca de 400 mil pessoas físi-
cas. O saldo mediano por pes-
soa se manteve estável em R$ 
40 mil, enquanto o saldo total 

subiu 34% (R$ 92 bilhões).
Já o crescimento do saldo 

em custódia em Certificados de 
Depósitos Bancários (CDBs) 
e Recibos de Depósitos Ban-
cários (RDBs) foi de 23%. A 
quantidade de contas remune-
radas e aplicações automáticas 
– oferta de CDBs e RDBs nas 

chamadas “caixinhas” dos ban-
cos digitais – saltou de 75,5 mi-
lhões para 91,8 milhões, uma 
evolução de 22%.

O número de contas pou-
pança teve alta anual de 11%, 
chegando a 649,3 milhões. 
Os depósitos cresceram 12%, 
de R$ 4,509 trilhões para R$ 
5,042 trilhões. A maioria das 
contas (538 milhões), possui 
valores até R$ 1 mil.

O Tesouro Direto chegou 
a 3 milhões de investidores 
em dezembro de 2024, núme-
ro recorde e 22% maior que o 
de igual período de 2023. O 
valor em custódia nos títulos 
saltou de R$ 126,8 bilhões 
para R$ 142,7 bilhões, alta 
anual de 13%.

O saldo mediano por pessoa 
passou de R$ 2,5 mil para R$ 
1,7 mil, uma redução de 31%. 
A queda reforça que o Tesouro 
Direto está ainda mais acessível 
para a população, aponta a B3 
em nota. 

B3: número de investidores soma 5,3 mi
B3

No período de um ano, o número de investidores cresceu 6%

a reboque do leilão, futuros recuam

Bancos têm o maior lucro da história

A curva de juros demons-
trou um fechamento suave, 
amparado pela valorização do 
real e da queda dos rendimen-
tos dos Treasuries. Contudo, 
os vértices a partir de 2031 se-
guiram em alta ainda com uma 
pressão do leilão do Tesouro, 
que fez a maior oferta de pre-
fixados desde 2020 nesta quin-
ta-feira, considerando que a 
distribuição de risco ficou mais 
concentrada nos vencimentos 
de maior prazo.

A taxa de depósito interfi-
nanceiro (DI) para janeiro de 
2026 caiu para 14,630%, de 
14,694% no ajuste anterior, e 
o para janeiro de 2027 recuou 
a 14,600%, de 14,678%. O DI 
para janeiro de 2029 fechou 
a 14,440%, de 14,468%, e o 
para janeiro de 2035 subiu a 
14,450%, de 14,36%.

“Hoje novamente tivemos 
um leilão do Tesouro atipica-
mente grande, mas que parece 
muito bem absorvido. Há um 

movimento de abertura dos 
juros a partir de janeiro de 
2031, pois a distribuição de 
risco na colocação do Tesouro 
se concentrou mais a partir de 
2029”, afirma o gestor de ren-
da fixa da Porto Asset, Gusta-
vo Okuyama.

A Necton Investimentos 
aponta que o Tesouro Nacio-
nal fechou a semana com uma 
das maiores emissões de títu-
los públicos da sua história. A 
instituição realizou os maiores 

leilões de Notas do Tesouro 
Nacional – Série B (NTN-B) e 
prefixados desde 2021 e 2020, 
respectivamente.

Okuyama pondera que o 
fato de os vértices mais curtos 
e intermediário dos juros con-
seguirem se manter em queda 
é “atípico e mostra ambiente de 
busca por risco com duration, 
porque em ambiente de mais 
normalidade o leilão do Tesou-
ro teria causado um estrago nos 
juros relevante”. 

Os quatro maiores bancos 
brasileiros listados na B3 regis-
traram, em 2024, o maior lucro 
nominal de sua história. De 
acordo com dados compilados 
pela consultoria Elos Ayta, o 
lucro consolidado dessas insti-
tuições alcançou R$ 108,2 bi-
lhões, um avanço de 18,6% em 
relação a 2023. Os números são 
baseados nas demonstrações 
contábeis sob as normas BR 
GAAP, sem ajustes para lucros 
recorrentes ou extraordinários.

O Itaú Unibanco se desta-
cou ao atingir um lucro líqui-
do de R$ 40,2 bilhões no ano, 
o maior já registrado por um 
banco brasileiro. Com isso, a 
instituição retoma a lideran-
ça em lucratividade entre os 
gigantes do setor, posição que 
havia sido ocupada pelo Banco 
do Brasil nos dois anos ante-
riores (2022 e 2023).

Entre os quatro bancos ana-
lisados, o Banco do Brasil apre-
sentou o menor crescimento 

percentual em 2024, com alta 
de 4,8% em relação ao ano an-
terior e atingiu R$ 35,4 bilhões. 
Já o Santander teve a maior ex-
pansão, com avanço de 50,2%, 
registrando lucro de R$ 12,4 
bilhões, seguido pelo Bradesco, 
que cresceu 26,2%, com lucro 
de R$ 19  bilhões. 

O desempenho dos bancos 
reflete um cenário de resiliên-
cia do setor financeiro, mesmo 
em um ambiente desafiador de 
juros elevados e crédito seleti-

vo. A manutenção da taxa bá-
sica de juros em níveis elevados 
tem sido apontada por analis-
tas como um dos fatores que 
potencializam a lucratividade 
das instituições financeiras, 
dado o impacto positivo sobre 
a margem financeira e a receita 
com operações de crédito e tí-
tulos públicos.

Outro fator relevante para o 
desempenho dos bancos em 2024 
foi a dinâmica do Provisionamento 
para Devedores Duvidosos (PDD).

POR MARCELLO SIGWALT



Sexta-feira, 21 a domingo, 23 de Fevereiro de 2025 7EsportEs

INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Reforço

Recuperação Tabu

Desfalque

MULTADO

Na final da Copa 
do Mundo Femi-

nina de Futebol 
2023, uma cena 

grotesca cha-

mou atenção do 

mundo: o então 

presidente da 
Federação Espa-

nhola de Futebol, 
Luis Rubiales, 
beijou a boca da jo-

gadora Jenni Hermoso durante a cerimônia de premia-

ção, deixando a mulher completamente desconfortável.
Hermoso denunciou o dirigente, que foi julgado pelo 

Tribunal Superior da Espanha. No entendimento da Jus-

tiça, Rubiales, que já estava banido do futebol pela FIFA 
desde 2023, beijou a atleta sem o consentimento da 
mesma. No entanto, não achou que ele tenha cometido 
“coerção”, acusação pela qual também respondia.

Com isso, ele foi condenado a pagar apenas 10 mil 
euros (cerca de R$ 54 mil na cotação atual). O pedido de 
prisão foi negado.

A punição causou revolta em mulheres e torcedoras 
pelo mundo, já que foi considerada muito branda para 
um nítido caso de assédio.

Por Pedro Sobreiro

O Vasco acertou a contra-

tação do meia-atacante 

Nuno Moreira, que jogava 

no Casa Pia, de Portugal. 
O Cruzmaltino vai pagar 
3,5 milhões de euros (cer-
ca de R$ 20 milhões) pelo 
atleta de 24 anos.

Desfalque desde o início 
de fevereiro, quando so-

freu um trauma no joelho 
contra o Bangu, o zaguei-
ro Bastos deve voltar ao 
time do Botafogo só na 

primeira rodada do Brasi-
leirão, contra o Palmeiras.

O Fluminense precisa ven-

cer o Bangu no Maracanã 

para sonhar com as semi-
finais do Carioca. Além dis-

so, o Tricolor defende uma 
marca curiosa: não perde 
para o Bangu no Mara-

canã há quase 40 anos.

Craque do Flamengo, o 
uruguaio Nicolás De La 
Cruz sofreu um corte no 
pé em sua casa e pode 
desfalcar o time contra o 
Maricá. Ele ficará sem trei-
nar enquanto o corte não 

cicatriz completamente.

Reuters/Folhapress

Luis Rubiales foi apenas multado

CORREIO NO MUNDO

Papa Francisco

Presa I Presa II

Hamas

ATENTADO

A região norte 
da Colômbia foi 
palco de qua-

tro ataques com 

explosivos, um 
com carro-bom-

ba, entre a noite 

da quarta (19) e a 
manhã de quinta 

(20), afirmaram 
autoridades lo-

cais. A suspeita é de 
que os incidentes tenham sido provocados pelo grupo 
armado ELN (Exército de Libertação Nacional).

Um funcionário do governo do departamento Norte 
de Santander, no nordeste do país, disse à agência de no-

tícias AFP que foram registradas três explosões em Villa 
del Rosario e uma na capital, Cúcuta - ambas cidades na 
fronteira com a Venezuela. Até o momento, há seis feridos.

Os explosivos foram colocados em centros policiais 
e em um pedágio, que ficou destruído. O secretário de 
Segurança do governo, George Quintero, classificou as 
ações de terroristas e afirmou que “tudo indica” que o res-

ponsável é o ELN.
O Norte de Santander é um dos departamentos com 

maior presença da guerrilha, considerada a última em ati-
vidade no país.

O Papa Francisco teve uma 
“noite tranquila” e já “levan-

tou-se”, disse o Vaticano na 
quinta (20). Francisco apre-

sentou condições clínicas 
“estáveis” com “uma leve 
melhora, especialmente 
nos índices inflamatórios” 
dos exames de sangue.

A mulher que diz ser Ma-

deleine McCann foi pre-

sa em um aeroporto do 
Reino Unido. A polonesa 
Julia Wandelt, de 23 anos, 
é suspeita de perseguir e 
assediar os pais da meni-
na desaparecida, Kate e 
Gerry McCann.

Julia foi presa dias após 
divulgar um novo teste 
de DNA dizendo que Ger-
ry McCann pode ser seu 
pai biológico. Ela com-

partilhou um resultado 
com correspondência de 
69,23% a partir de amostras 
obtidas da cena do crime.

Seguindo os acordos do 

cessar-fogo, o Hamas en-

tregou a Israel os restos 
mortais de quatro reféns 
da família Bibas. Um deles 
era um bebê de oito me-

ses, já o outro era o irmão 
de quatro anos, e a mãe, 

Shiri Bibas.

Reuters/Folhapress

Ataques deixaram seis feridos

Novo mega-ataque da Rússia

ITIA absolve tenista brasileiro

Após polêmica de Donald Trump, Rússia voltou a atacar a Ucrânia

Tenista Nicolas Zanellato estava suspenso por suspeita de doping

por Igor Gielow (Folhapress) 

Poucas horas depois de 
Donald Trump levar a relação 
com a Ucrânia a um ponto de 
ruptura, chamando Volodimir 
Zelenski de ditador, a Rússia 
cobriu o território do país in-
vadido há três anos com 161 
drones e 14 mísseis, em um dos 
maiores ataques da guerra.

Na manhã de quinta (20), 
o Kremlin elevou o tom contra 
a sugestão britânica de enviar 
uma força de paz europeia para 
salvaguardar a segurança de 
Kiev em caso de um cessar-fo-
go. De seu lado, a França afir-
mou ver “risco existencial” na 
crise e “o maior risco de guerra 
desde 1945”, nas palavras do 
premiê François Bayrou.

Tudo isso é resultado do 
impacto da rixa entre Trump e 
Zelenski, que chegou a um ápi-
ce na quarta (19). O america-
no havia irritado o ucraniano 
ao deixar o país e a Europa de 
fora das negociações que abriu 

diretamente com Vladimir 
Putin para tratar do conflito e 
outras rusgas.

Afirmou que o presidente 
vivia numa “bolha desinfor-
mativa” e que não iria “vender 
o país”, referência à oferta dos 
EUA de ficar com US$ 500 
bilhões em minerais ucrania-
nos em troca do apoio militar. 

Trump respondeu furiosamen-
te, questionou a legitimidade 
de Zelenski, o chamou de di-
tador e exigiu que ele aceite a 
negociação.

O ucraniano foi defendido 
por aliados, como os premiês 
Olaf Scholz (Alemanha) e Keir 
Starmer (Reino Unido). Nesta 
quinta, o porta-voz da União 

Europeia, Stefan de Keers-
maecker, disse: “A Ucrânia é 
uma democracia. A Rússia de 
Putin, não”.

Ainda na quinta, o conse-
lheiro de Segurança Nacional 
de Trump, Mike Waltz, man-
teve o tom duro em entrevista 
à Fox News. “Eles [ucranianos] 
precisam baixar o tom e dar 
uma boa olhada e assinar aque-
le acordo”, disse, em referência 
à cessão de minerais aos EUA. 
Ele afirmou que é possível che-
gar a um acordo.

O enviado de Trump para a 
região, Keith Kellogg, encon-
trou-se com Zelenski. 

O Kremlin manteve a pres-
são com seu ataque noturno, 
que mirou instalações de gás 
em Kharkiv (norte do país) e 
uma estação energética na re-
gião de Odessa (sul), que feri-
ram ao menos uma pessoa. Foi 
o segundo mega-ataque da se-
mana, desenhado para manter 
pressão sobre Kiev, que disse ter 
derrubado 80 drones.

por Beatriz Cesarini 

(Folhapress)

O brasileiro Nicolas Zanel-
lato foi absolvido pela Agência 
Internacional de Integridade 
no Tênis (ITIA) após suspen-
são provisória em um caso de 
doping e poderá voltar a jogar 
depois de meio ano longe dos 
torneios. A entidade enten-
deu que o tenista de 23 anos 
foi contaminado com uma 
substância proibida de forma 
inconsciente ao ingerir carne 
bovina na Colômbia.

“Hoje eu estou muito feliz. 
Estou praticamente seis me-
ses sem poder competir, jogar. 
Quando eu recebi a notícia, me 
pegou totalmente de surpresa, 
não fazia ideia dessas contami-
nações que tinham na Colôm-
bia. Virou um pesadelo o que 
aconteceu com toda a minha 
carreira, que eu venho cons-
truindo desde criança. Foi uma 

luta. Todo dia, toda semana, 
todo mês, brigando para con-
seguir provar que realmente eu 
nunca fiz nada para trapacear 
ou ter vantagem sobre alguma 
coisa”, disse Nicolas em entre-
vista exclusiva à reportagem.

Nicolas passou pelo exame 

antidoping em junho do ano 
passado, durante o ATP Chal-
lenger em Ibagué, na Colôm-
bia. O teste detectou a presença 
de 5 ng/ml de boldenona na 
amostra de urina colhida. A 
substância é um esteróide sin-
tético derivado da testosterona, 

vendido como droga veteriná-
ria e utilizado como hormônio 
de crescimento de gado no país.

A ITIA, então, suspendeu 
provisoriamente Nicolas em 12 
de agosto do ano passado. Du-
rante seis meses, o atleta e sua 
defesa, liderada pelo advogado 
Pedro Fida, apresentaram uma 
série de documentos e testemu-
nhas que evidenciaram a conta-
minação cruzada.

“Estava na Europa quando 
recebi o resultado. Quando eu 
comecei a ler, não acreditei. 
Obviamente, lá explicada que 
era na Colômbia. Então, eu 
comecei a lembrar, porque o 
supervisor do torneio mandou 
um e-mail para os jogadores no 
meio da semana falando sobre 
esse alerta das carnes. Só que já 
estava lá desde sábado, então já 
tinha comido carne várias ve-
zes. Inclusive até meus amigos 
deram sorte de não fazer o teste 
na semana”, relembrou Nicolas.

Reuters/Folhapress

Ramon de Castro/CAA

Após atrito com os EUA, Ucrânia voltou a sofrer ataque

Nicolas Zanellato foi absolvido em caso de doping

Efeito Deepseek está afetando dos EUA ao Brics

Já oferecido localmente nos 
EUA por big techs como Ama-
zon e Microsoft e startups como 
Perplexity, o modelo de inteligên-
cia artificial do DeepSeek agora 
avança pelos Brics, abraçado por 
Indonésia e Arábia Saudita, além 
da Índia.

Foi integrado a plataformas 
como AIonOS, Aramco e Kru-
trim, respectivamente. A lista é do 
analista de tecnologia TP Huang, 
ao responder que também o Bra-
sil pode encontrar seu caminho 
em IA recorrendo ao DeepSeek. 
“Sem problema, é muito fácil fa-

zê-lo”, argumenta, citando o custo 
baixo e que qualquer país pode 
ajustá-lo às necessidades locais.

Segundo Paul Triolo, vice-
-presidente para China e tecno-
logia na consultoria estratégica 
ASG, de Washington, o chinês 
DeepSeek se tornou um fenôme-
no mundial, com “o sul global em 
festa” em meio à rápida e ampla 
disseminação.

Mas o impacto maior é na 
própria China, simbolizado no 
aperto de mão entre o líder Xi 
Jinping e o fundador e CEO do 
DeepSeek, Liang Wengfeng, no 

encontro com líderes empresa-
riais de tecnologia do país, na se-
gunda (17).

O jornalista Bill Bishop, do 
Sinocism, referência em cober-
tura da China nos EUA, descre-
veu, sobre a reação em Pequim: 
“Há uma percepção de que é algo 
incrivelmente poderoso para a 
China, porque o modelo é muito 
bom e é de código aberto. Qual-
quer país, qualquer pessoa ao re-
dor do mundo pode baixá-lo em 
vez de ter que pagar à OpenAI”.

A disrupção global incluiu o 
próprio mercado chinês. Robin 

Li, CEO do Baidu, até recen-
temente a maior aposta do país 
contra a americana OpenAI, 
abriu a semana anunciando que 
seu próximo modelo de inteligên-
cia artificial será de código aberto.

“Uma coisa que aprendemos 
com o DeepSeek é que isso pode 
ajudar rapidamente na adoção”, 
justificou. “Quando o modelo é 
de código aberto, as pessoas natu-
ralmente querem experimentá-lo, 
por curiosidade, impulsionando 
adoções mais amplas.”

Por Nelson de Sá 
(Folhapress)

Pela primeira vez em 11 
edições, o Rio Open tem uma 
academia exclusiva para os te-
nistas. O local foi montado 
pela Wellhub, uma das patroci-
nadoras do evento.

Os equipamentos de mus-
culação e treinamentos serão 
doados, posteriormente, para 
projetos sociais apoiados pelo 
torneio. Todas as ONG’s são 
voltadas à prática do tênis para 
jovens menos favorecidos.

“O espaço foi construído 
100% do zero. Ele é temporário, 
obviamente. Depois que acabar o 

torneio, ele vai ser desmontado e 
vamos doar para o instituto que 
o Rio Open tem. Eles vão distri-
buir para quatro ONG’s”, disse 
Flávio Reghini, diretor global de 
marca e criação da Wellhub.

Anteriormente, os tenistas 
dividiam a academia do Jockey 
Club com os sócios, algo que des-
pertou a necessidade de se ter um 
espaço exclusivo para os atletas.

Os equipamentos foram 
montados de acordo com orienta-
ções da ATP levando em conside-
ração as necessidades dos tenistas.

“A gente começou a discu-

tir um pouco desse patrocínio, 
como poderia colaborar e trazer 
uma visibilidade de marca, obvia-
mente, que fizesse sentido para 
gente. E chegamos nesse formato 
de ter uma academia exclusiva, 
a Players Gym by Wellhub, que 
é um espaço tanto para eles cui-
darem do corpo como também 
para se concentrarem, relaxarem. 
Então, além dos pesos, das bici-
cletas, tudo que tem ali, tem tam-
bém esse espaço para eles darem 
uma descansada”, afirma Flávio.

Por Bruno Braz 
(Folhapress)

rio open doará seus equipamentos
Thenews2/Folhapress

Chun-hsin Tseng no Rio Open
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Último fim 
de semana de 
pré-carnaval 
no Rio
Bloco da Favorita promete agitar o Centro; 

Escolas de Samba voltam à Sapucaí

O Bloco da Favorita, que tem o 
funk como seu ritmo predo-
minante, vai balançar e ferver 
o solo carioca no Circuito 
Mega Blocos. Um time estre-

lado de artistas como MC Cabelinho, PK, Ma-
neirinho, Bin, Borges, Puterrier, MC Andinho, 
PK Delas, Os Hawaianos, Hitmaker e Marisa 
D’Amato comandam o bloco que sai neste sá-
bado (22), com concentração às 07h, saindo no 
Centro, na Rua 1º de Março.

O Bloco da Favorita desfilou pela primeira 
vez em 2013, se tornando instantaneamente fi-
gurinha carimbada no carnaval carioca por unir 
de forma única a folia com o batidão do funk. 
Ao longo dos anos milhões de pessoas dançaram 
ao som do ritmo da Favorita. Abrilhantando 
mais a edição de 2025, diversos artistas assumem 
as posições de musos e musas do bloco, sendo 
eles: Cris Vianna, Joaquim Lopes, Juan Paiva, 
Marcus Majella, Marcelo Mello JR, Paloma Ber-
nardi, Rapha Logan e Sheron Menezzes.

“É uma honra poder proprocionar alegria 
para os foliões cariocas. O Bloco da Favorita 
é um espaço de muita curtição e música boa, 
onde você pode se jogar e ser feliz com tudo 
que tem direito. Sou apaixonada por essa ci-
dade e esse bloco simboliza todo meu amor e 
carinho”, comenta Carol Sampaio, empresária 
e criadora do Bloco.

Além do Bloco da Favorita, outros já consa-
grados também desfilam neste fim de semana, 
como o Céu na Terra; Filhos de Gandhi; Cor-
dão do Boitatá; Fogo e Paixão; Suvaco de Cris-
to; entre outros.

Últimos ensaios técnicos
Os ensaios técnicos das escolas de samba 

do Rio chegam ao último final de semana com 
uma energia contagiante, marcando a reta final 
para o tão aguardado desfile de Carnaval. Du-
rante semanas, as agremiações se preparam para 
brilhar na Marquês de Sapucaí, e os ensaios têm 
sido a oportunidade para ajustar detalhes, testar 
a reação do público e garantir que todos os com-
ponentes estejam em sintonia para o grande dia.

Neste último final de semana de ensaios 
técnicos, a expectativa é ainda maior, pois será 
quando as escolas do Grupo Especial irão utili-
zar os mesmos sistemas de luz e som do dia dos 
desfile. Com enredos inovadores e homenagens 

Divulgação

João Oliveira/Riotur

Um time de artistas de peso para o desfile deste ano

Bloco da Favorita, no Circuito Mega Bloco, deve arrastar multidão neste sábado de pré-carnaval, no Centro do Rio

Alexandre Macieira/Riotur

Último fim de semana de ensaios técnicos promete levantar a Sapucaí

Alexandre Macieira/Riotur

Tradicional Lavagem da Sapucaí acontece neste domingo

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

emocionantes, as agremiações buscam não só 
afinar o show, mas também garantir a união e 
harmonia entre seus componentes. O público 
se anima com as apresentações cheias de energia 
e encantamento, um verdadeiro aquecimento 
para o que está por vir na Avenida.

Tradição pré-Carnaval que reúne milhares 
de foliões a uma semana do início dos desfiles, 
a Lavagem da Passarela do Samba será realizada 
no domingo, dia 23/02, a partir das 18h, em 
evento que marca o encerramento dos ensaios 
técnicos gratuitos na Sapucaí. Visando aben-
çoar a festa e preparar espiritualmente o terre-
no para os desfiles, o rito ecumênico da Lava-
gem reúne crianças das escolas-mirins, mestres 
sala e porta-bandeiras de todas as agremiações, 
integrantes das velhas guardas, dos Afoxés Fi-
lhos de Gandhi, católicos, umbandistas e can-
domblecistas, entre outros grupos religiosos e 
carnavalescos.

Nesta sexta-feira (21), ensaiam a Unidos 
de Padre Miguel; Unidos da Tijuca; Mocidade 
Independente de Padre Miguel; e Paraíso do 

Tuiuti. No sábado (22), atravessam a Passarela 
do Samba a Beija Flor de Nilópolis; Mangueira; 
Vila Isabel; e Portela. Já no Domingo, após a la-
vagem, Salgueiro; Grande Rio; Imperatriz Leo-
poldinense; e Viradouro finalizam os ensaios 
técnicos deste ano.

Terreirão do Samba
O Terreirão do Samba Nelson Sargento se 

prepara para mais uma temporada de shows no 
Carnaval. 

O espaço está de cara nova, com uma iden-
tidade visual seguindo a do Carnaval 2025, 
para receber o público de cerca de 10 mil pes-
soas em cada dia de evento. Serão dez dias de 
apresentações entre os dias 21 de fevereiro e 8 
de março. Ao lado do Sambódromo, o clássico 
palco, que homenageia o cantor, compositor e 
percussionista João da Baiana, vai receber cerca 
de 40 artistas.

A venda dos ingressos online começou 
nesta semana, através do site www.bilheteria-
digital.com e na bilheteria do Terreirão. A en-

trada custa R$40 (inteira), R$20 (meia-entra-
da ou entrada solidária, com 1kg de alimento 
não perecível).

Na abertura, além do cantor Mumuzinho, 
também sobem ao palco o grupo Nosso Quintal 
e Balacobaco. Ainda nesta primeira semana, no 
sábado (22), tem Bruna Oliveira e grupo Tá Na 
Mente. No domingo (23), os grupos Mó Vibe, 
Vou Zuar e Clareou agitam o público. 

“O Terreirão do Samba é um dos espaços 
mais icônicos do samba carioca. O público vai 
poder conferir o melhor do samba e do pago-
de, em dez dias de programação. Neste espaço, 
e com ingressos acessíveis, essa edição promete 
ser uma das melhores”, destaca o presidente da 
Riotur, Bernardo Fellows.

São esperadas cerca de 10 mil pessoas em 
cada dia de evento. Os portões abrem às 20:30h 
na sexta-feira, 18h30 no sábado e 19h no do-
mingo. Nas outras semanas, os portões sempre 
abrem 19h. 

O endereço para acesso é na rua Benedito 
Hipólito, S/N - Praça Onze.
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O ministro Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), pediu nesta quinta-feira 
(20) o destaque de dois recur-
sos sobre a revisão da vida toda 
em aposentadorias pagas pelo 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS). Com isso, o jul-
gamento que estava em anda-
mento no plenário virtual deve 
ser remetido para discussão no 
plenário físico. 

Esta revisão é um meca-
nismo que permitia aos apo-
sentados o INSS recalcular o 
benefício com base em todas as 
contribuições previdenciárias 
feitas ao longo da vida.

Pelas regras regimentais, 
com o destaque de Toffoli a vo-
tação deve ser zerada. 

Ibama pode – e deve – fisca-
lizar qualquer atividade que re-
presente risco ambiental, ainda 
que seja de outro órgão público 
a competência para o licencia-
mento.

Com esse entendimento, 
a Primeira Turma do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) man-
teve a multa imposta pelo Iba-
ma ao Sindicato dos Fiscais Tri-
butários de Mato Grosso do Sul 
devido a uma construção em 
área de preservação permanen-
te, sem autorização ambiental.

Segundo o sindicato, o 
imóvel objeto da autuação foi 
construído em 1994, antes da 
regulamentação normativa so-
bre as áreas de unidades de con-
servação.

A Justiça Eleitoral também 
trabalha para melhorar a qua-
lidade de vida da população. 
Com esse intuito, estão abertas 
as inscrições para a 7ª edição do 
programa SoleTRE, iniciativa 
do Tribunal Regional Eleitoral 
de Mato Grosso que promove a 
alfabetização de pessoas jovens, 
adultas e idosas de forma gra-
tuita. As inscrições estão aber-
tas até o dia 10 de março ou até 
atingir o limite de 60 vagas.  

Interessadas e interessados 
devem se inscrever pelo tele-
fone (65) 3362-8095, de se-
gunda a sexta-feira, das 7h30 
às 15h. Neste ano, as aulas da 
turma do primeiro semestre 
começam no dia 11 de março 
e vão até 1º de julho. 

Recurso sobre 
revisão da 
vida toda em 
plenário físico

ibama pode 
fiscalizar 
edifício por
risco ambiental

TRE-MT 
promove 
curso de 
alfabetização 

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) lançou, na terça, 
o Painel ClimaBrasil. A iniciati-
va vai permitir que os tribunais 
de contas de todo o país façam 
diagnósticos para melhorar as 
políticas públicas ambientais 
e climáticas. O presidente do 
TCU, ministro Vital do Rêgo, 
fez a abertura do encontro. O 
Painel ClimaBrasil é a adap-
tação nacional da ferramenta 
ClimateScanner, projeto coor-
denado pelo Tribunal à frente 
da Organização Internacional 
das Instituições Superiores de 
Controle. Os dados das avalia-
ções realizadas pelos tribunais 
de contas serão consolidados 
em um panorama nacional das 
ações climáticas dos governos. 

Ações de 
combate às 
mudanças 
climáticas

TCU

CORREIO NACIONAL

Indígenas são treinados pelo SUS

Nota de corte do Revalida

Casos respiratórios graves

Transporte escolar e creche

Saúde quilombola

Brasil apresentou em 
2024 a maior epidemia 
de dengue da história. 
Segundo o Ministério da 
Saúde, foram registrados 
mais de 6,6 milhões de ca-
sos prováveis e 6 mil mor-
tes. Só este ano, já foram 
contabilizados mais de 101 
mil casos prováveis e 15 
mortes confirmadas. 

Para combater a doen-
ça, que pode ser confundi-
da com outras de sintomas 
semelhantes, a testagem é 
fundamental para um tra-
tamento assertivo. 

“Os testes rápidos re-
presentam um importan-

te apoio para a detecção 
da dengue em estágio 
inicial e aplicação de um 
tratamento eficaz contra 
a doença, diminuindo seu 
agravamento e até o nú-
mero de óbitos. Felizmen-
te, o brasileiro tem aderi-
do à cultura da testagem. 
Desde o início do ano, a 
MedLevensohn comercia-
lizou mais de 1 milhão de 
unidades de testes rápidos 
para a dengue, 52% a mais 
do que o mesmo período 
no ano anterior”, disse Fer-
nando Marinheiro, diretor 
comercial e de marketing 
da MedLevensohn.

Uma equipe da Força Na-
cional do SUS, em parce-
ria com a Secretaria de 
Saúde Indígena, chegou 
na terça-feira, à Terra In-
dígena Kaxuyana/Tunaya-
na, no norte do Pará, para 
realizar um treinamento 
de primeiros socorros em 
áreas remotas. A equi-
pe realiza a formação 

com 64 indígenas de 15 
etnias diferentes, duran-
te encontro organizado 
pela Associação Indíge-
na Kaxuyana, Tunayana 
e Kahyana e Conselho 
Geral do Povo Hexkarya-
na. A oficina aconteceu 
na quarta e quinta, com 
aulas teóricas e práticas, 
além de simulações.

Os participantes do Exa-
me Nacional de Revalida-
ção de Diplomas Médicos 
Expedidos por Instituição 
de Educação Superior 
Estrangeira (Revalida) de 
2025/1 precisam obter, no 
mínimo, 88 pontos de um 
total de 150 para ser apro-
vados na primeira etapa 
das provas.

O objetivo da nota de 

corte é estabelecer um pa-
drão mínimo de desem-
penho para o candidato 
ser considerado aprovado 
no teste educacional.

O Inep, responsável 
pelo exame, explica que a 
nota de corte foi calculada 
por integrantes da Comis-
são de Avaliação de Itens 
(CAI), por meio do método 
Angoff modificado.

Os casos de Síndrome 
Respiratória Aguda Gra-
ve - SRAG - entre crianças 
e adolescentes de até 14 
anos permanecem em 
alta após a volta às aulas 
no Distrito Federal e em 
cinco estados: Goiás, Espí-
rito Santo, Rio de Janeiro, 
São Paulo e Sergipe.

É o que aponta a últi-
ma edição do Boletim In-

fogripe, divulgado nesta 
quinta-feira (20), no Rio 
de Janeiro, pela Fiocruz. 
O termo SRAG designa os 
casos de síndrome gripal 
que evoluem com com-
prometimento da função 
respiratória, geralmente 
exigindo hospitalização. 
Somente este ano foram 
registrados mais de 460 
casos de SRAG.

A segunda etapa do 
Novo PAC Seleções, cujas 
inscrições começarão 
na próxima segunda, 
permitirá que os novos 
gestores municipais ins-
crevam seus projetos e 
participem da seleção. 
Além disso, municípios 
e estados que não foram 
selecionados na primei-
ra etapa também pode-

rão se inscrever. Na nova 
fase do programa, só no 
eixo Educação, Ciência e 
Tecnologia, serão inves-
tidos R$2,3 bilhões para 
aquisição de transportes 
escolares e construção 
de creches. Os recursos 
serão destinados às duas 
modalidades priorizando 
a ampliação de vagas na 
educação básica.

O Ministério da Saú-
de está trabalhando na 
construção de uma tri-
lha formativa inédita no 
Sistema Universidade 
Aberta do SUS (UNA-SUS) 
, voltada à saúde quilom-
bola para trabalhadores 
do SUS. Na terça a pasta 
realizou, em Brasília, a 1ª 
Oficina Pedagógica do 

Profi-Quilombo. Voltado 
a trabalhadores, gestores 
e pesquisadores do SUS 
e lideranças quilombolas 
de todo o país, a sequên-
cia de atividades será ini-
ciada ainda este ano. A 1ª 
Oficina teve como objeti-
vo possibilitar reflexões e 
debates voltados à quali-
ficação da proposta

Reprodução

Testes rápidos são apresentados como solução

Dengue: aumento de casos 
é alerta sobre testagem

Dicas para pagamentos em 
maquininhas no Carnaval

Ajustar os limites do Pix, não 
fazer operações em maquininhas 
com visor quebrado e desabilitar 
temporariamente a opção paga-
mento por aproximação dos car-
tões de crédito e débito. Essas são 
algumas das recomendações da 
Federação Brasileira dos Bancos 
(Febraban) para os foliões que 
pretendem aproveitar os desfiles 
dos blocos de carnaval deste ano, 
que começam a se apresentar nes-
te final de semana.

A instituição ressalta que 
a maioria dos furtos ou golpes 
acontece em meio às multidões 
de foliões, com os criminosos se 
aproveitando das aglomerações 
e distração de pessoas se diver-
tindo nos blocos. Muitos deles 
se passando por vendedores 
ambulantes.

Entre as principais reco-
mendações está desabilitar 
temporariamente o pagamen-
to por aproximação, deixando 
apenas habilitada a possibilida-
de de pagamento por inserções 
dos cartões nas maquininhas.

“Caso o cliente queira man-
ter a função de pagamento por 
aproximação, recomendamos 
que o cadastramento dos car-
tões de crédito seja feito apenas 
no aplicativo wallet dos smart-
phones, utilizando o pagamen-

to por aproximação apenas pelo 
celular. O cartão de crédito só 
ficará ativo no wallet do apa-
relho após o desbloqueio do 
celular pela pessoa mediante 
mecanismos de segurança de 
cada banco”, recomenda Walter 
Faria, diretor-adjunto de Servi-
ços da entidade.

Outra medida é o folião aten-
tar-se para a hora dos pagamen-
tos. Pois muitos golpistas apro-
veitam a distração da pessoa para 
trocar o cartão depois de ter de-

corado a sua senha. E, além disso, 
o visor da máquina de pagamen-
tos deve exibir apenas asteriscos 
no campo da senha.

A Febraban ressalta que é 
importante pedir o compro-
vante impresso da transação 
para verificar se os valores estão 
corretos, o que pode ser verifi-
cado também em mensagens de 
SMS que o usuário recebe no 
aplicativo do banco.

Também é recomendado 
reconfigurar os limites de paga-

mento no modo Pix pelo inter-
net banking na área “meus limi-
tes Pix”. O ideal é acionar apenas 
o valor estimado para gastar nas 
brincadeiras do carnaval.

Com relação aos aparelhos 
de celular, a Febraban ressalta 
os riscos de guardar os telefones 
soltos em bolsos, pois crimino-
sos podem acessar senhas de 
aplicativos bancários e outros 
dados do usuário caso a senha 
esteja desbloqueada no mo-
mento do furto ou roubo.

Fenabran aconselha desabilitar pagamentos por aproximação
Freepik

Muitos golpistas aproveitam a distração do folião para trocar o cartão 

A Comissão Nacional de 
Biodiversidade (Conabio) esta-
beleceu metas nacionais de bio-
diversidade para o período 2025 
a 2030 e recomendou ao gover-
no federal a adoção das medidas 
que deverão integrar a Estraté-
gia e Plano de Ação Nacionais 
para a Biodiversidade.

O documento é parte das 
obrigações do país como sig-
natário do Marco Global de 
Kunming-Montreal (GBF 
– Global Biodiversity Frame-
work, em inglês), estabelecido 
em dezembro de 2022.

Foram estabelecidas 23 me-
tas que buscam a regeneração 
de todo o conjunto de vida 
dos biomas brasileiros. A pri-
meira busca reduzir a perda de 
biodiversidade no Brasil e foi 
subdividida em dois itens. Um 
que trata sobre o planejamento 
especial e gestão participativa 
de todo o território nacional, 
levando em consideração o 
cenário de mudança do clima 
e mudanças no uso da terra; e 
outro que trata do objetivo de 
zerar o desmatamento no páis.

As outras metas, alinhadas 
ao GBF, tratam de restauração, 
conservação e manejo de ecos-
sistemas, promoção e uso e o 
comércio sustentável, conten-
ção das extinções de espécies e a 
perda de variabilidade genética, 
além da redução de espécies exó-
ticas invasoras e da poluição.

Questões como acesso e re-
partição de benefícios derivados 
da utilização dos recursos gené-
ticos e de informações digitais 
de sequências genéticas também 
aparecem como metas a serem 

observadas na política nacional. 
O tema foi um dos impasses da 
16ª edição da Conferência das 
Partes da Convenção das Na-
ções Unidas sobre Diversidade 
Biológica (COP16). em outu-
bro de 2024, em Cali, na Co-
lômbia.

A falta de consenso nas ne-
gociações levou à decisão de 
uma segunda rodada de debates 
que começa na próxima semana 
em Roma, na Itália. A expectati-
va é que os 196 países signatários 
do GBF avancem na apresenta-

ção de suas NBSAP.
Outras metas apresentadas 

pelo Conabio também repre-
sentam o posicionamento bra-
sileiro acerca dos principais en-
traves nas negociações, como o 
que trata da eficiência do Fundo 
do Marco Global para a Bio-
diversidade (Global Biodiver-
sity Framework Fund - GBFF, 
em inglês), gerido pelo Fundo 
Global para o Meio Ambiente 
(Global Environment Facility – 
GEF, em inglês), como forma de 
financiamento para que países 
menos desenvolvidos avancem 
nas suas políticas de proteção da 
biodiversidade.

Uma das metas brasileiras 
prevê o aumento do financia-
mento para a implementação da 
NBSAP e suas versões estaduais, 
com o objetivo de aumentar 
recursos destinados à biodi-
verisdade “substancialmente e 
proporcionalmente ao Produto 
Interno Bruto nacional, contri-
buindo para o alcance da meta 
global de pelo menos US$ 200 
bilhões por ano até 2030, o vo-
lume de recursos financeiros”. 

Conservação da biodiversidade 2030
Freepik

Texto foi publicado no Diário Oficial de quinta
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Em 2024, a Secretaria da Saú-
de (SES) de Goiás destinou R$ 
163,8 milhões para a aquisição de 
mobiliário e equipamentos hos-
pitalares para a rede pública esta-
dual, composta por 24 hospitais e 
seis policlínicas. O investimento 
fortaleceu a regionalização e apri-
morou o Sistema Único de Saúde.

Desses recursos, R$ 63 
milhões foram aplicados na 
compra de 1.250 equipamen-
tos médicos para o Complexo 
Oncológico de Referência de 
Goiás, que está com mais de 
80% das obras concluídas.

Entre os destaques está um 
aparelho de ressonância mag-
nética de última geração, que 
permite diagnóstico em tempo 
real durante cirurgias.

O Comitê Estadual de Gestão 
do Fogo, presidido pela Secretaria 
de Meio Ambiente, lançou, na 
quarta-feira (19), um canal para 
receber sugestões da população 
sobre ações de enfrentamento aos 
incêndios florestais.

As sugestões devem ser en-
viadas por meio de um formulá-
rio online, dividido em quatro 
áreas: prevenção, preparação, 
resposta e responsabilização. As 
propostas serão analisadas pelas 
Câmaras Técnicas e, se viáveis, 
poderão ser incorporadas às es-
tratégias para 2025 e depois.

O Conselho envolve diver-
sas instituições públicas e pri-
vadas para fortalecer o combate 
e a preservação ambiental em 
Mato Grosso.

O governador Eduardo Rie-
del (PSDB), se reuniu na quinta-
-feira (20) com o embaixador do 
Paraguai, Juan Angel Delgadillo, 
para discutir a construção de uma 
nova ponte binacional, que será 
erguida em Vallemi, cidade para-
guaia próxima a Porto Murtinho.

Embora a construção seja 
responsabilidade do Paraguai, 
a obra depende da autorização 
do governo brasileiro.

Riedel se comprometeu a 
agilizar os trâmites legais e tam-
bém reafirmou o compromisso 
de pavimentar a rodovia esta-
dual que dará acesso à ponte.

A reunião também abordou 
o aprimoramento do setor al-
fandegário, essencial para via-
bilizar o corredor bioceânico.

Governo 
investiu R$ 163 
milhões na 
saúde em 2024

Comitê de 
Gestão do Fogo 
abre canal de 
sugestões

Governo 
discute nova 
ponte com 
Paraguai

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

O Instituto de Pesquisa e 
Estatística do Distrito Federal 
divulgou a nova Pesquisa Dis-
trital por Amostra de Domicí-
lios Ampliada (Pdad-A) 2024

O levantamento, realizado 
em 25 mil domicílios ao longo 
do ano, trouxe dados detalha-
dos das 35 regiões administrati-
vas do DF e dos 12 municípios 
da região metropolitana do DF.

A pesquisa aponta que 
52,3% da população é com-
posta por mulheres, 58,3% é 
negra e a média de idade é de 
34,9 anos. O DF conta com 
2.982.658 habitantes, sendo 
2.861.133 na área urbana e 
121.525 na área rural.

O catolicismo segue como a 
religião predominante.

Pesquisa revela 
panorama 
populacional 
do DF em 2024

DISTRITO FEDERAL 

Onda de calor atinge 
DF e outros 11 estados

Uma nova onda de calor 
atinge o Distrito Federal e ou-
tras 11 unidades da federação, 
com temperaturas acima da 
média histórica.

Segundo informações do 
Instituto Nacional de Meteo-
rologia (Inmet), as máximas 
podem superar em 5°C a mé-
dia climatológica em regiões 
do Sul, Sudeste e Nordeste. A 
previsão é que o calor intenso 
persista até o fim da semana, 
exigindo cuidados especiais 
para evitar problemas de saúde.

A Defesa Civil do DF mo-
nitora as condições climáticas 
e emite alertas à população 
quando a umidade relativa do 
ar fica abaixo de 30% por dois 
dias seguidos. Os avisos são en-
viados por SMS, mas é necessá-
rio cadastrar o CEP no número 
40199 para recebê-los.

Entre as recomendações 
destacadas pela Secretaria de 
Saúde do DF (SES-DF) estão 
evitar exposição ao sol entre 
10h e 16h, usar roupas leves, 
manter-se hidratado e não dei-

xar crianças ou animais dentro 
de veículos estacionados.

Em casos de emergência, o 
Corpo de Bombeiros deve ser 
acionado pelo número 193.

Especialistas alertam que 
o calor aumenta o risco de de-
sidratação, especialmente em 
crianças e idosos. Sintomas 
como tontura, fraqueza e con-
fusão mental podem indicar 
problemas mais graves.

A hidratação é fundamen-
tal, com ingestão média de 
35ml de água por quilo de peso 
ao dia. Alimentos leves, como 
frutas e verduras, também aju-
dam a minimizar os efeitos 
do calor. Além disso, ainda de 
acordo com a SES-DF, é reco-
mendado evitar atividades físi-
cas intensas nos horários mais 
quentes e usar protetor solar 
regularmente.

Caso surjam sintomas 
como náuseas ou queimaduras, 
a orientação é procurar aten-
dimento imediato. Umidifica-
dores de ar e toalhas molhadas 
ajudam a amenizar o calor.

Juracy Cavalcante 
assume Saúde no DF

O médico Juracy Cavalcan-
te Lacerda Júnior foi nomeado 
secretário de Saúde do Distrito 
Federal na quinta-feira (20). 
Ele substitui a médica Lucilene 
Florêncio, que pediu exonera-
ção do cargo.

Antes da nomeação, Juracy 
presidia o Instituto de Gestão 
Estratégica do Distrito Fede-
ral (IgesDF), função que ago-
ra será ocupada pelo delegado 
aposentado Cléber Monteiro.

Juracy é formado em me-
dicina pela Universidade 
Presidente Antônio Carlos e 

pós-graduado em Gestão Hos-
pitalar pelo Hospital Israelita 
Albert Einstein. Já atuou como 
diretor médico do Hospital 
Daher Lago Sul e, desde abril 
de 2023, presidia o IgesDF.

O governo destacou que 
a troca na pasta visa manter a 
continuidade das ações na rede 
pública.

A saída de Lucilene Florên-
cio foi atribuída a razões pes-
soais. Servidora da Secretaria 
de Saúde desde 1999, ela tam-
bém ocupou outros cargos de 
gestão na rede pública.

Jonathan Cantarelle/Agência Saúde-DF

Secretário ocupava a presidência do Iges e substitui Lucilene
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Governadores e autorida-

des de oito territórios sub-

nacionais do Brasil, Pa-

raguai, Argentina e Chile 

assinaram, na quinta-feira 

(20), a Carta de Campo 

Grande.

O documento formaliza 

o compromisso com a 

integração regional e o 

desenvolvimento susten-

tável no âmbito da Rota 

Bioceânica.

A assinatura ocorreu du-

rante o Seminário Interna-

cional da Rota Bioceânica 

e o 6º Fórum dos Gover-

nos Subnacionais do Cor-

redor Bioceânico, que 

reuniu 1.400 participantes 

de 22 países.

O evento abordou avan-

ços do Plano Mestre de 

Integração e Desenvol-

vimento da Rota, acom-

panhado pelo Banco 

Interamericano de Desen-

volvimento (BID).

Também foram discuti-

das a identidade visual e 

o site do Fórum, a secre-

taria técnica sob respon-

sabilidade do BID, a presi-

dência da próxima edição, 

marcada para novembro 

em Jujuy, na Argentina e 

acordos entre Mato Gros-

so do Sul e Paraguai.

A Cine Network Entertain-

ment Television (CNETV), 

plataforma goiana de stre-

aming de cinema indepen-

dente e clássico, receberá 

melhorias tecnológicas 

com apoio da Lei Paulo 

Gustavo. Lançada em 2021, 

a plataforma destaca filmes 
nacionais, internacionais e 

produções goianas, valori-

zando talentos locais.

O governo do Distrito Fe-

deral, por meio das se-

cretarias de Educação, 

Mulher e Relações Inter-

nacionais, lançou o pro-

jeto “Meninas em Ação: 

Liderando o Futuro do 

DF”. A ação, prevista ainda 

para 2025, irá empoderar 

estudantes de até 18 anos 

da rede pública, selecio-

nadas de três escolas. 

Os deputados de Mato 

Grosso do Sul aprovaram 

por unanimidade o pro-

jeto que regulamenta o 

auxílio-invalidez para ser-

vidores aposentados do 

Tribunal de Justiça. O be-

nefício de três salários-mí-

nimos será concedido a 

quem tiver incapacidade 

permanente e precisar de 

auxílio, mediante laudo.

O Seminário Técnico de 

Manejo do Trigo Tropical 

de Goiás será realizado no 

dia 27/2, de forma remota. 

O evento discutirá manejo, 

riscos fitossanitários e van-

tagens do cultivo. A produ-

ção de trigo deve crescer 

30,5% em 2025, com pro-

dutividade estimada em 3 

toneladas por hectare.

O Corpo de Bombeiros e o 

Centro Integrado de Opera-

ções Aéreas de Mato Gros-

so resgataram, na quarta 

(19), um trabalhador de 39 

anos que caiu em um silo 

de grãos na fazenda de Fe-

liz Natal. A vítima foi esta-

bilizada e transportada de 

helicóptero até o Hospital 

Regional de Sorriso.

Campo Grande (MS) rece-

beu delegações do Corre-

dor Bioceânico para uma 

visita à Casa de Cultura. 

Representantes de Bo-

lívia e Peru conheceram 

exposições. “Convido a to-

dos a conhecerem a Casa 

de Cultura e essa mostra 

especial”, disse a prefeita 

Adriane Lopes (PP).

A Polícia Civil de Mato 

Grosso do Sul criou um 

grupo para revisar seis mil 

boletins de ocorrência re-

gistrados na Delegacia da 

Mulher de Campo Grande 

que não foram investiga-

dos ou têm pendências. 

A equipe analisará casos 

sem andamento devido à 

falta de contato ou ausên-

cia de provas.

A Secretaria de Meio Am-

biente e Desenvolvimento 

Sustentável de Goiás está 

promovendo, desde o dia 

20/2 até o dia 27/2, exibições 

gratuitas do documentário 

“Um Parque para Viver”, 

que explora oito unidades 

de conservação de Goiás. A 

primeira sessão ocorre no 

Cine Teatro São Joaquim, 

em Goiás Velho. 

O Tribunal de Justiça do 

Distrito Federal informou 

que a manutenção na in-

fraestrutura de tecnologia 

será retomada nos dias 

22/2 e 23/2, a partir das 8h. 

Durante o período, o aces-

so à rede e aos sistemas 

poderá apresentar insta-

bilidades. Novas interven-

ções estão previstas para 

os dias 8 e 9 de março.

A Secretaria de Assistên-

cia Social e Cidadania de 

Mato Grosso informou 

que até 28/2 os pescado-

res profissionais podem 
regularizar pendências no 

cadastro. Quem não corri-

gir os dados até essa data 

ficará fora do pagamento 
do benefício, criado após 

a Lei do Transporte Zero.

Álvaro Rezende/Agência de Notícias MS

Governadores firmam acordo para integração regional

Carta de Campo Grande
pela Rota Bioceânica

Denúncia de Gonet tem 
capítulo sobre o DF

Por Thamiris de Azevedo

Entre os argumentos da 
denúncia protocolada no Su-
premo Tribunal Federal, na 
terça-feira (18), pelo procura-
dor geral da República (PGR), 
Paulo Gonet, consta um capí-
tulo intitulado “Omissões da 
Secretaria de Segurança Públi-
ca”. O capítulo detalha o papel 
do ex-secretário de Segurança 
Anderson Torres e dos demais 
envolvidos do DF no dia 8 de 

janeiro de 2023, quando os três 
prédios da República foram in-
vadidos e depredados. Além de 
Torres, são mencionados o ex-
-secretário Executivo Fernando 
Sousa Oliveira e a ex-subsecre-
tária de Inteligência do órgão 
Marília Ferreira de Alencar.

Segundo a íntegra do do-
cumento, ao qual o Correio 
da Manhã teve acesso, os en-
volvidos cometeram omissão 
deliberada e dolosa no descum-
primento de suas atribuições. 

Consta nos autos da denúncia 
que os membros faziam parte 
de grupos de Whatsapp criados 
para prevenir os impactos ne-
gativos das manifestações que 
foram previamente anunciadas.

“As omissões foram cruciais 
para a consumação dos eventos 
de insurgência de 8.1.2023”, es-
creve Gonet. 

Ainda, Paulo Gonet afirma 
que se identificou que Marília 
estava em contato direto com 
o Coronel Jorge Henrique, da 

Inteligência da Polícia Militar, 
mostrando-se ciente que gru-
pos extremistas estavam a ca-
minho da capital para cometer 
atos violentos.

“No grupo “Difusão”, tam-
bém foram compartilhadas 
mensagens referentes ao ex-
pressivo número de pessoas e ao 
caráter violento das manifesta-
ções programadas para o dia 8 
de janeiro de 2023. Foi somen-
te às 16h50 do mesmo dia, após 
o envio de diversas mensagens 
sobre a dinâmica dos eventos e 
a invasão às sedes dos Três Po-
deres, que a Subsecretária de 
Inteligência da SSP-DF, Marí-
lia Ferreira de Alencar, enviou a 
sua primeira mensagem no gru-
po, informando: Força Nacio-
nal subindo agora pro Palácio”.

Às vésperas do ato, An-
derson Torres viajou para os 
Estados Unidos, e o secretário 
executivo ocupou o seu lugar. 
Torres foi antes ministro da 
Justiça do ex-presidente Jair 
Bolsonaro.

O Correio da Manhã pro-
curou o governador Ibaneis 
Rocha (MDB) para manifes-
tar-se sobre o caso, uma vez que 
indicou os nomes citados para 
os cargos. Não houve resposta 
até o fechamento da edição. 

Ação do procurador trata de omissões na Segurança no 8/01
Lucio Bernardo Jr/Agência Brasília

Anderson Torres teria sido omisso no 8 de janeiro
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No dia 25/2, às 8h30, no no 
Centro Regional do Governo de 
Santarém será o último município 
a sediar a oficina de implementa-
ção da 1ª Fase do Plano ABC+ 
Pará, com inscrições gratuitas. 

Promovido pela Secretaria 
de Desenvolvimento Agrope-
cuário e da Pesca, o evento tem 
como objetivo discutir medi-
das para reduzir as emissões de 
gases de efeito estufa no setor 
agropecuário, por meio de prá-
ticas sustentáveis.

A oficina reunirá repre-
sentantes do setor público, da 
sociedade civil, de agricultores 
e também pesquisadores, com 
palestras, debates e dinâmicas 
para adaptar o plano às especi-
ficidades regionais.

O governador Antonio 
Denarium (PP) se reuniu com 
a diretora de Planejamento e 
Articulação de Políticas da Su-
perintendência do Desenvolvi-
mento da Amazônia (Sudam), 
Jorgiene Oliveira, para tratar 
de projetos voltados ao desen-
volvimento sustentável e à po-
pulação indígena de Roraima.

A parceria entre o governo 
e a Sudam busca estruturar um 
plano para garantir investimen-
tos em áreas indígenas, com 
planejamento estratégico para 
atender às demandas locais.

A captação de recursos de-
penderá da apresentação de 
projetos bem elaborados para 
viabilizar ações de impacto so-
cial e econômico.

O governo do Tocantins, por 
meio da Secretaria do Meio Am-
biente e Recursos Hídricos, apre-
sentou os resultados do projeto 
Eco Semarh no 1º Encontro Eco 
Viver de 2025.

Em 2024, o projeto desti-
nou 1.382.523 kg de resíduos 
para reciclagem, além de redu-
zir o consumo de água, energia, 
impressão de papel e o uso de 
copos descartáveis. 

Desenvolvido no âmbito da 
A3P – Agenda Ambiental na 
Administração Pública, o Eco 
Semarh promove práticas sus-
tentáveis no setor público. 

A apresentação contou com 
a presença de membros da Co-
missão Eco Semarh e outros 
gestores da área.

Última oficina 
do Plano 
ABC+ será em 

Santarém

 Governo 
e Sudam 

discutem 
apoio indígena

 Governo 
destina 1,3 
tonelada para 
reciclagem

PARÁ RORAIMA TOCANTINS 

O governo de Rondônia re-
gulamentou a Lei Estadual nº 
5.567/23, sobre o uso de agro-
tóxicos, por meio do Decreto nº 
30.027, publicado em 19/2.

A medida visa garantir a 
segurança ambiental e a saúde 
pública, com fiscalização rigo-
rosa pela Agência de Defesa Sa-
nitária Agrosilvopastoril.

Entre as principais normas, 
destacam-se a obrigatoriedade 
de emissão de Nota Fiscal para 
rastreabilidade, regulamen-
tação do armazenamento e a 
proibição de práticas ilegais.

O decreto estabelece regras 
para a venda direta ao produ-
tor e oferece anistia para alguns 
produtores, incentivando o uso 
responsável dos produtos.

Decreto 
regulamenta 
Lei dos 

Agrotóxicos 

RONDÔNIA

AC: parque tecnológico 
com modelo nacional

Consultores do Instituto de 
Apoio à Universidade de Per-
nambuco apresentaram estraté-
gias para o desenvolvimento de 
um parque tecnológico em Rio 
Branco, capital do Acre.

O projeto seguirá o modelo 
do Porto Digital, maior parque 
tecnológico urbano e aberto do 
Brasil, localizado em Pernam-
buco. A reunião ocorreu no 
gabinete do prefeito Tião Bo-
calom (PL), com a participa-
ção do secretário de Indústria, 
Ciência e Tecnologia do Acre, 
Assurbanipal Mesquita.

O objetivo da iniciativa é 
criar um ambiente favorável 
para o crescimento de startups 
e o fomento à inovação, com 
foco no desenvolvimento eco-
nômico local. O parque tecno-
lógico terá como base estraté-
gias já consolidadas no Porto 
Digital, que incluem a conexão 
entre empresas, universidades e 
instituições de pesquisa.

A proposta busca atrair in-
vestimentos e estimular a cria-
ção de negócios sustentáveis.

O Acre já oferece incentivos 
fiscais para empresas do setor 
produtivo. Agora, um grupo 
de trabalho formado por técni-
cos da Secretaria de Indústria, 
Ciência e Tecnologia e da Se-
cretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, Tu-
rismo, Tecnologia e Inovação 
finaliza uma lei municipal para 
reduzir impostos como o ISS e 
o IPTU para startups.

A medida busca fortalecer o 
ecossistema de inovação e reter 
talentos na região.

No encontro, foram discu-
tidas as etapas do projeto, a in-
fraestrutura e as perspectivas de 
atração de investimentos.

O parque tecnológico deve 
se tornar um centro de referên-
cia para capacitação e desenvol-
vimento de novas tecnologias.

A iniciativa também prevê 
a integração entre empresas de 
base educacional, negócios tec-
nológicos e universidades.

O Porto Digital é resultado 
de uma parceria entre governo, 
academia e empresas.

TO: projeto resgata 
histórias de Palmas

O projeto “Leia e a Boroca 
Cor de Céu” foi selecionado 
em edital do governo do To-
cantins para resgatar histórias 
da construção de Palmas.

A ação coleta relatos de 
pioneiros e trabalhadores que 
participaram da edificação da 
capital, preservando memórias 
e fortalecendo a identidade cul-
tural. As atividades incluem en-
trevistas, oficinas e a produção 
de materiais educativos basea-
dos nas narrativas coletadas.

O projeto também prevê a 
realização de eventos comuni-

tários para compartilhar as his-
tórias reunidas, promovendo 
o engajamento da população e 
valorizando a diversidade cul-
tural da região.

Além disso, serão desenvol-
vidos conteúdos digitais para 
ampliar o acesso às informações 
e incentivar a participação de 
diferentes públicos. 

A iniciativa busca contri-
buir para a formação de uma 
memória coletiva sobre a cons-
trução de Palmas, destacando 
a importância dos indivíduos 
que participaram.

Divulgação

Iniciativa preserva memórias da construção da capital
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Um projeto inovador, em 
Boa Vista (RR), está em-
pregando dispositivos de 
rastreamento ocular para 
identificar transtornos de 
aprendizagem, especial-
mente a dislexia.

Denominado “Aprendi-
zagem Guiada”, o projeto 
integra o Programa Cen-
telha/RR, executado pelo 
governo estadual.

A dislexia, um trans-
torno neurobiológico que 
afeta habilidades de leitu-
ra e escrita, atinge cerca 
de 4% dos brasileiros, se-
gundo a Associação Brasi-
leira de Dislexia.

A idealizadora do proje-
to, psicóloga Jessik Custó-
dio, desenvolveu durante 
seu mestrado um método 
de intervenção para indiví-
duos com dislexia.

Ao identificar desafios 
no diagnóstico e na ava-
liação da aprendizagem, 
ela aproveitou o edital do 
Programa Centelha para 
adquirir um dispositivo de 
rastreamento ocular.

O equipamento mo-
nitora os movimentos 
oculares durante a leitura, 
identificando palavras que 
apresentam maior dificul-
dade para o leitor.

O governo do Acre con-
vocou professores do 
Processo Seletivo Simpli-
ficado para entrega de do-
cumentos e assinatura de 
contrato, conforme edital 
n° 001/2023. Os candida-
tos devem comparecer à 
Secretaria de Educação 
até 6 de março, das 7h30 
às 13h30, para formalizar a 
contratação.

Em Oiapoque, o governo 
do Amapá se reuniu com o 
Conselho de Caciques para 
apresentar ações de com-
bate à praga ‘Rhizoctonia 

theobromae’, a “vassoura 
de bruxa”, que afeta plan-
tações de mandioca. O es-
tado terá material para 480 
hectares até setembro de 
2025, com apoio de órgãos 
estaduais e federais.

Entre outubro de 2024 e 
janeiro de 2025, foram sol-
tos no Rio Xingu, no Pará, 
308.567 filhotes de quelô-
nios, como tartarugas-da-
-amazônia e tracajás. A 
ação, parte do Programa 
de Conservação da Usina 
de Belo Monte, preserva o 
Refúgio de Vida Silvestre 
e já soma 6,5 milhões de 
quelônios.

No domingo (23), o Parque 
Zoobotânico Mangal das 
Garças, em Belém (PA), re-
aliza a oficina gratuita de 
máscaras ecológicas do 
projeto “Ecoarte”. Crianças 
aprenderão a criar másca-
ras de carnaval usando ma-
teriais recicláveis e naturais, 
promovendo a criatividade 
e a sustentabilidade.

O Detran de Roraima 
identificou que mais de 
45 mil condutores estão 
com a CNH vencida. Do 
total, 28.728 são homens 
e 12.249 são mulheres. 
4.106 motoristas ainda 
possuem a antiga carteira 
de habilitação, sem foto 
do condutor, registrada 
no Prontuário Geral Único.

O prefeito de Manaus 
(AM), David Almeida 
(Avante), lançou o app 
“Manaus Atende Digital” 
para facilitar o acesso a 
serviços municipais. A fer-
ramenta permite pagar 
tributos e aderir ao IPTU 
Digital, com desconto 
ampliado para 12% para 
quem se cadastrar.

O Centro Cirúrgico do 
Hospital Regional de São 
Francisco do Guaporé 
(RO) foi reinaugurado 
após 45 dias de reforma, 
que incluiu melhorias no 
ambiente e na infraestru-
tura. Agora, o hospital re-
toma os partos cesarianos 
e normais, oferecendo 
mais segurança e confor-
to às gestantes da região.

A Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS) e a Universi-
dade Federal do Amazonas 
(Ufam) abriram inscrições, 
no dia 17 de fevereiro, para 
dois cursos de pós-gradu-
ação voltados a professo-
res de escolas municipais 
do Amazonas. Ao todo, são 
200 vagas para as especiali-
zações em Gestão de Currí-
culos e Projetos.

O Fundação Natureza do 
Tocantins realizará, de 21/2 
a 22/2, em Mateiros, o En-
contro de Alinhamento da 
Brigada Florestal Gavião 
Fumaça. O evento reunirá 
brigadistas das Unidades 
de Conservação para apre-
sentar os resultados de 
2024 e planejar ações para 
2025, com foco no manejo 
do fogo e prevenção.

A Polícia Civil do Acre inau-
gurou, na terça-feira (18), o 
Parquinho Estherfany Sara, 
na Delegacia de Manoel 
Urbano. O espaço visa aco-
lher crianças vítimas de vio-
lência, oferecendo um am-
biente mais humanizado 
e seguro para atender víti-
mas de crimes como agres-
sões e violência sexual.

Divulgação/Governo de Roraima

Iniciativa visa aprimorar diagnóstico e intervenção

RR: projeto de rastreamento 
ocular para identificar dislexia

AM: parceria viabiliza R$ 
507 mil a empreendedores

O Fundo de Promoção 
Social e Erradicação da Po-
breza (FPS) e a Agência de 
Fomento do Estado do Ama-
zonas (Afeam) liberaram 
mais de R$ 507,9 mil em fi-
nanciamentos para empreen-
dedores da capital e do inte-
rior do estado.

Os recursos, segundo a 
Agência Amazonas, foram con-
cedidos por meio do programa 
Mais Crédito Amazonas, que 
registrou mais de 90 operações 
desde julho de 2024.

Na quinta-feira (19/02), 
o governo estadual anunciou 
novos investimentos para o 
programa. Durante o evento, 
empreendedores receberam 
financiamentos para expandir 
seus negócios. 

Entre os beneficiados, está 
uma empresária do setor óptico 
que utilizou o valor para melho-
rar a infraestrutura de sua loja.

O recurso permitiu a ins-
talação de ar-condicionado e a 
criação de um espaço infantil 
para clientes com crianças.

O programa oferece con-
dições facilitadas para autôno-
mos e microempreendedores 
individuais (MEIs), com juros 
reduzidos e prazos de paga-
mento flexíveis.

Além disso, permite a con-
cessão de valores que podem 
chegar a R$ 21 mil.

A iniciativa tem como ob-
jetivo incentivar pequenos em-
preendimentos, viabilizando 
investimentos para expansão e 
melhorias. 

Muitos beneficiados utili-
zam o crédito para a compra de 
equipamentos, ampliação do 
estoque ou melhoria no atendi-
mento ao público.

Além do finaciamento, o 
programa também oferece 
suporte técnico e orientações 
para uma melhor gestão finan-
ceira, ajudando empreendedo-
res a estruturar seus negócios 
de forma sustentável.

Com isso, o governo bus-
ca fortalecer o setor econô-
mico local e proporcionar 
mais oportunidades para pe-
quenos empresários aumen-
tarem sua renda.

O que é o FPS?
O Fundo de Promoção So-

cial e Erradicação da Pobreza 
(FPS) financia projetos para re-
duzir a pobreza e gerar inclusão 
social, beneficiando pequenos 
empreendedores e organiza-
ções sociais.

Segundo a Agência Amazo-
nas, o principal público de fo-
mento do FPS são projetos au-
tossustentáveis de Organizações 
da Sociedade Civil (OSC’s).

Programa amplia acesso ao crédito para pequenos negócios
Arthur Castro/Secom

Mais de 90 empreendedores já foram beneficiados pelo programa na capital e no interior
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O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Políticas 
para as Mulheres (SPM), rea-
lizará ações estratégicas para 
o atendimento às mulheres 
durante o Carnaval, de 27 de 
fevereiro a 4 de março. As ativi-
dades acontecerão nos circuitos 
Dodô (Barra-Ondina), Osmar 
(Campo Grande-Avenida 7) e 
Batatinha (Centro Histórico), 
em bairros da capital e em al-
gumas cidades do interior. As 
ações incluem campanhas con-
tra o assédio e importunação 
sexual e serviços para apoiar ca-
tadoras de materiais recicláveis 
que atuam durante a festa. A se-
cretária Neusa Cadore destacou 
o impacto das iniciativas, como 
o projeto Oxe, me respeite.

O Governo do Estado rees-
truturará o programa ‘Tá Na 
Mesa’ em toda a Paraíba. Anun-
ciada em janeiro pelo governa-
dor João Azevêdo, a ampliação 
do programa abrangerá todos 
os municípios paraibanos, 
além de atingir diversos bair-
ros de João Pessoa e Campina 
Grande. O programa também 
passará por ajustes, incluindo 
melhorias no preço, que será 
padronizado para todos os 
fornecedores, e o mapeamento 
socioassistencial dos usuários, 
com o objetivo de garantir que 
o programa vá além da assis-
tência alimentar momentânea, 
associando-se a outras ações do 
governo voltadas para a supera-
ção da pobreza.

O presidente da Ceasa-
-CE, Hebert Lima, recebeu o 
pesquisador da Embrapa, Re-
nato Carrhá, que apresentou o 
biodigestor, equipamento uti-
lizado para acelerar a decom-
posição da matéria orgânica na 
ausência de oxigênio. Também 
participou do encontro o ou-
vidor da Ceasa-CE, Gilberto 
Bastos. Durante a reunião, Car-
rhá destacou as principais van-
tagens da aquisição do equipa-
mento para a Ceasa-CE, como 
o reaproveitamento de resíduos 
orgânicos, a produção de ferti-
lizantes e biogás. Os resíduos 
orgânicos utilizados no biodi-
gestor podem ser de origem ve-
getal (folhas, restos de cultura), 
animal (esterco e urina).

Ações de 
serviços às 
mulheres no 
Carnaval

Governo 
reestrutura 
programa ‘Tá 
na Mesa’ 

Ceasa-CE 
e Embrapa 
discutem 
projetos

BAHIA PARAÍBA CEARÁ

O Governo de Alagoas 
tem ampliado a oferta de en-
sino fundamental e médio em 
terras indígenas estaduais. 
Na tarde da última quarta-
-feira (20), foi inaugurada 
a Escola Estadual Indígena 
José Saraiva Irmão Suraconã, 
em Traipu, a quarta unidade 
entregue neste ano para os 
povos originários. 

Nos quatro novos equipa-
mentos, que atendem cerca de 
dois mil estudantes indígenas, 
foram investidos R$ 14,5 mi-
lhões do Tesouro Estadual. O 
governador destacou que a 
educação é uma prioridade do 
governo, com investimentos 
desde a primeira infância até 
o ensino superior.

Escola 
Indígena 
Suraconã é 
inaugurada

ALAGOAS

BNDES e Consórcio 
Nordeste em acordo

O presidente do BNDES, 
Aloizio Mercadante, e a go-
vernadora do Rio Grande do 
Norte, Fátima Bezerra, presi-
dente do Consórcio Nordes-
te (CNE), assinaram em Na-
tal (RN), nesta quinta-feira, 
12, um acordo de cooperação 
técnica para apoiar projetos e 
políticas públicas, incentivar 
o intercâmbio de informa-
ções e promover capacitações 
conjuntas.

Mercadante destacou que a 
parceria ajudará a impulsionar 
o desenvolvimento regional. 
“Investir no Nordeste é pro-
mover justiça e reduzir desi-
gualdades. A atuação conjunta 
do BNDES com o Consórcio 
Nordeste aumentará a efetivi-
dade das ações nessa direção”, 
afirmou.

O acordo prevê iniciativas 
voltadas para a preservação da 
caatinga e o desenvolvimen-
to sustentável do semiárido; 
fortalecimento da agricultura 
familiar, ampliando produtivi-
dade, comercialização e acesso 

ao crédito; diversificação das 
fontes de financiamento e in-
centivo à inovação e infraes-
trutura; mitigação dos impac-
tos climáticos e fortalecimento 
de políticas sociais.

A governadora Fátima Be-
zerra ressaltou a importância 
da caatinga, único bioma ex-
clusivamente brasileiro, para 
o equilíbrio ambiental. “Esse 
bioma ficou invisibilizado 
e abandonado ao longo dos 
séculos. Com esse acordo, 
estamos garantindo financia-
mento para recuperar áreas 
degradadas e promover um 
desenvolvimento sustentável e 
inclusivo. O BNDES tem de-
monstrado um olhar atento ao 
Nordeste”, afirmou.

Nos últimos quatro anos, 
as aprovações do BNDES para 
o Nordeste cresceram 45%, de 
R$ 12 bilhões em 2020 para 
R$ 17,5 bilhões em 2023. 
Apesar da redução da parti-
cipação da região no total de 
aprovações, o volume investi-
do cresceu 96,7%.

Ceará aumenta 
investimentos em 2024

Os investimentos do Go-
verno do Ceará em 2024 soma-
ram R$ 3,89 bilhões, refletindo 
um crescimento de 42,35% em 
comparação a 2023, quando o 
total investido foi de R$ 2,73 
bilhões. A comparação com 
2019, quando os investimen-
tos somaram R$ 2,21 bilhões, 
mostra um desempenho ainda 
maior, de 76,04%. Esses dados 
estão no Enfoque Econômico 
(Nº 288) – Avaliação da Execu-
ção Orçamentária do Governo 
do Estado do Ceará no Quarto 
Bimestre de 2024, publicado 

pelo Instituto de Pesquisa e Es-
tratégia Econômica do Ceará 
(Ipece), vinculado à Secretaria 
do Planejamento e Gestão (Se-
plag). O estudo, assinado por 
Paulo Araújo Pontes, analista 
de Políticas Públicas da Dire-
toria de Estudos Econômicos 
(Diec) do Ipece, revela que as 
Receitas Correntes de 2024 
totalizaram R$ 38,11 bilhões, 
representando um aumento de 
13,14% em relação a 2023 (R$ 
33,68 bilhões). Comparado a 
2019 (R$ 25,47 bilhões), a ele-
vação é de 49,58%.

Ascom Casa Civil 

Os investimentos em 2024 somaram R$ 3,89 bilhões
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A policial civil Paula Ales-

sandra Medeiros Cardoso, 

de 40 anos, é a primeira 

mulher a integrar o Centro 

Integrado de Operações 

Aéreas (CIOPAER), vincu-

lado à Secretaria Estadual 

de Segurança Pública e 

Defesa Social (SESED). Ela 

está em formação para 

pilotar um dos dois heli-

cópteros do grupamento, 

que atua em operações 

de segurança, salvamento 

e resgate em todo o Rio 

Grande do Norte. Incor-

porada à Polícia Civil em 

2022, Paula se voluntariou 

para o CIOPAER no ano 

passado, acompanhan-

do a Operação Verão. Ela 

é a primeira mulher a fa-

zer parte do grupamen-

to, criado em 2002. Paula 

sempre teve vontade de 

trabalhar com resgate e, 

na Polícia Civil, encon-

trou a oportunidade de 

comandar aeronaves. Ela 

iniciou um curso de piloto 

civil de helicóptero, com-

pletou a etapa teórica e 

está prestes a começar a 

formação prática, com ex-

pectativa de, em até cinco 

anos, assumir o comando 

de uma aeronave da uni-

dade.

Lançado em Alagoas, o 

Programa Celular Seguro 

já recuperou mais de 100 

aparelhos e agora conta 

com um novo número: 

0800 729 4593, para no-

tificações de entrega vo-

luntária. O programa da 

Secretaria de Segurança 

Pública visa recuperar ce-

lulares furtados, roubados 

ou perdidos.

Nos próximos dias, o calor 

intenso seguirá no Nor-

deste, onde o clima será 

quente em áreas como a 

faixa norte, entre o Ama-

pá e o Maranhão, além do 

litoral da Paraíba. O calor 

pode ser superior à mé-

dia, com temperaturas 

que podem ultrapassar os 

35°C, gerando sensação 

térmica ainda mais alta.

Um paraíso alagoano foi 

ameaçado por chamas 

em um possível crime 

ambiental no município 

de Japaratinga, na Costa 

dos Corais, litoral norte de 

Alagoas. 

O incêndio, ocorrido em 

janeiro de 2024, atingiu 

vegetação nativa perto da 

torre de telecomunicação 

e da praia.

A Secretaria de Saúde 

do Piauí, anunciou o cro-

nograma de consultas 

de triagem para pacien-

tes do programa de tra-

tamento de varizes em 

2025. Lançada no final de 
2024, a iniciativa oferecerá 

10.192 consultas e mais de 

7 mil procedimentos no 

primeiro semestre.

O SINE-RN, oferece nesta 

semana 155 vagas de em-

prego para Natal, região 

metropolitana, Mossoró 

e Currais Novos. Interes-

sados devem compa-

recer aos postos do SI-

NE-RN. Contato: (84) 9 

8140-8390 (WhatsApp). 

Mais detalhes no Insta-

gram: @sine.rn.

Cerca de 1.000 policiais 

militares e civis, além do 

Sistema de Reconheci-

mento Facial serão em-

pregados pela Secretaria 

da Segurança Pública 

na Operação Abadá na 

Bahia. O lançamento da 

ação foi realizado na últi-

ma quinta no Shopping 

da Bahia.

A Universidade Estadual 

do Maranhão (Uema), por 

meio da Pró-Reitoria de 

Graduação (Prog), divul-

ga o edital do Processo 

Seletivo de Transferência 

Facultativa Interna e Ex-

terna, para o primeiro se-

mestre letivo de 2025, nos 

cursos de graduação. As 

inscrições vão de 20 de fe-

vereiro a 5 de março.

A Prefeitura de Natal, por 

meio da Secretaria Muni-

cipal de Serviços Urbanos, 

abriu o cadastramento 

para comerciantes que 

atuarão no Carnaval entre 

os dias 24 e 26 de feverei-

ro. A novidade deste ano 

é que o cadastro incluirá 

um curso de capacitação 

em parceria com a Cosern 

Neoenergia, no dia 25.

O prazo para inscrições 

no Bolsa Atleta Salvador 

2025, desenvolvido pela 

Prefeitura de Salvador 

através da Secretaria de 

Promoção Social, Com-

bate à Pobreza, Esportes 

e Lazer (Sempre), termi-

na hoje (21). O programa 

oferece apoio financeiro 
mensal a atletas e paratle-

tas da cidade.

O governador da Paraíba, 

João Azevêdo, formali-

zou a instalação do oitavo 

empreendimento do Polo 

Turístico Cabo Branco - o 

Hotel Resort, asseguran-

do mais de R$ 125 milhões 

de investimentos. O hotel 

resort Setai – Grupo GP 

será construído em uma 

área de 41 mil m².

Sandro Menezes/Assecom

Policial civil Alessandra Medeiros Cardoso

Policial civil será a primeira 
mulher a comandar aeronave

Pernambuco firma contrato 
para 2 mil câmeras

O Governo do Estado de 
Pernambuco anunciou, na úl-
tima segunda-feira (17), um in-
vestimento significativo de R$ 
122,9 milhões para a aquisição 
de 2 mil câmeras de videomo-
nitoramento, que serão distri-
buídas por toda a Região Me-
tropolitana do Recife (RMR) e 
em cidades de médio e grande 
porte do interior do Estado, 
como Caruaru, no Agreste, e 
Petrolina, no Sertão. 

A instalação dos novos 

equipamentos está prevista 
para começar em até 30 dias, 
dando início a uma importante 
etapa no fortalecimento da se-
gurança pública estadual.

A oficialização do contrato 
aconteceu durante uma reunião 
de monitoramento do progra-
ma “Juntos pela Segurança”, oca-
sião em que a atual governadora 
Raquel Lyra assinou o contrato 
para a implantação do novo sis-
tema de videomonitoramento, 
orçado em R$ 122,9 milhões. 

O projeto prevê a instalação 
de 2 mil câmeras digitais, que 
cobrirão não apenas todos os 
municípios da Região Metro-
politana do Recife, mas tam-
bém diversas cidades do Agres-
te e Sertão, incluindo Caruaru, 
Garanhuns, Santa Cruz do Ca-
pibaribe, Petrolina, Araripina e 
Cabrobó.

Em seu discurso, a gover-
nadora Raquel Lyra destacou 
a importância da união entre 
diferentes entidades para que 

o projeto se concretizasse. 
“Estamos aqui com represen-
tantes do Ministério Público, 
Poder Judiciário, que lutaram 
tanto para que a gente pudes-
se chegar nesse momento. Foi 
uma grande discussão, passa-
mos mais de um ano tratando 
com os órgãos de controle e 
chegamos em um momento 
em que entregamos um resul-
tado efetivo para Pernambu-
co”, afirmou.

O contrato foi firmado com 
a empresa Teltex Tecnologia e 
assinado no prédio da Secreta-
ria de Planejamento, Gestão e 
Desenvolvimento Regional. 

Os novos equipamentos te-
rão tecnologia de Inteligência 
Artificial (IA) e reconhecimen-
to de placas de veículos, inte-
grando-se aos centros de geren-
ciamento de segurança.

“O sistema de videomoni-
toramento, com câmeras do-
tadas de inteliência artificial 
e reconhecimento de placas, 
representa um avanço signifi-
cativo na nossa capacidade de 
monitoramento e resposta rá-
pida, possibilitando ações mais 
estratégicas e eficazes no com-
bate à criminalidade”, afirmou 
o secretário de Defesa Social, 
Alessandro de Carvalho.

Equipamentos com IA começam a operar em agosto de 2025
Janaina Pompeu/ Ascom

Assinatura aconteceu durante reunião de monitoramento
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CORREIO OPINIÃO

Por Gabriella Ibrahim* 

Iniciar uma carreira na ad-
vocacia é um desafio complexo. 
Muitos jovens advogados se 
deparam com a clássica dúvida: 
devo me especializar logo no 
começo ou adotar uma postura 
generalista para ganhar expe-
riência e aprender na prática? É 
preciso avaliar vantagens e desa-
fios para traçar um plano de car-
reira estratégico e sustentável.

É muito comum que, ao 
sair da faculdade, não tenha-
mos certeza sobre a área espe-
cífica em que queremos atuar. 
Aliás, essa foi exatamente a 
minha experiência. No início, 
tratei de diversas áreas e temas, 
desde contratos até assuntos li-
gados à Lei Geral de Proteção 
de Dados (LGPD). Essa prá-
tica é a realidade para muitos 
advogados que precisam ser 
generalistas para garantir um 
fluxo de trabalho contínuo.

O problema é que, fre-
quentemente, surgem conse-
lhos criticando essa postura, 
sugerindo que um advogado 
deveria, desde o primeiro clien-
te, focar em uma especialização 
e recusar casos que não estejam 
no seu nicho de atuação. Na 
prática, porém, sabemos que 
não é tão simples assim. A pres-
são para iniciar uma carreira 
rentável e construir uma base 
de clientes normalmente leva 

muitos advogados a aceitarem 
demandas diversas.

Apesar de iniciar como 
generalista ser uma alternativa 
viável para se manter no mer-
cado, a especialização oferece 
uma grande vantagem: a cons-
trução de autoridade. Quando 
você foca em um nicho, sua 
imagem de especialista cresce, 
e isso eleva sua percepção de 
valor perante clientes e colegas. 
Afinal, o mercado tende a valo-
rizar mais aqueles que demons-
tram conhecimento profundo 
em uma área específica.

Portanto, no início da 
carreira, aproveite as oportu-
nidades para experimentar di-
ferentes áreas, mas sem deixar 
de planejar o rumo que deseja 
seguir. Essa é a fase ideal para 
aprender, corrigir trajetos e 
ajustar estratégias conforme 
surgem as oportunidades.

Defina um objetivo claro e 
ajuste suas práticas para alcan-
çá-lo, lembrando sempre que 
o importante é o crescimento 
contínuo. A especialização é 
um processo que acontece gra-
dualmente e, ao alinhar sua co-
municação e posicionamento, 
você consegue construir uma 
carreira sólida e com diferen-
cial competitivo.

*Advogada contratualista, 
especialista e referência em 
Contratos e Legal Design, 

criadora da Formação LDFD

Qual caminho seguir 
no início da carreira?

Feira Negócio da Grota 
fortalece comércio em AL

O Instituto de Pesquisa e 
Planejamento Urbano (Iplan) 
de Maceió abriu, na última quin-
ta-feira (20), as inscrições para a 
3ª edição da Feira Negócio da 
Grota, um evento voltado para 
o fortalecimento de pequenos 
empreendedores das grotas e re-
giões vulneráveis da capital ala-
goana. O objetivo da iniciativa 
é dar visibilidade e impulsionar 
negócios locais, promovendo a 
inclusão produtiva e a economia 
solidária. As inscrições podem 
ser realizadas até o próximo dia 
26, através do site oficial: ne-
gociodagrota.maceio.al.gov ou 
presencialmente no Iplan, loca-
lizado no Centro de Maceió.

A Feira Negócio da Grota se 
consolidou como um dos prin-
cipais eventos para fomentar o 
empreendedorismo em Maceió, 
sendo uma vitrine para peque-
nos negócios que buscam cres-
cer e fortalecer sua presença no 
mercado. O evento deste ano 
ocorrerá entre os dias 21 e 30 de 
março, das 16h às 22h, no cora-
ção da cidade, e terá um formato 
de exposição com estandes va-
riados, onde serão apresentados 
produtos e serviços de diferentes 
setores, como artesanato, beleza, 
alimentação e moda.

Os empreendedores que se 
inscreverem e forem selecio-
nados terão a oportunidade de 
divulgar suas marcas, atrair no-
vos clientes e gerar novas opor-
tunidades de negócios, em um 

ambiente que visa não apenas o 
lucro, mas também o impacto 
social. A lista dos selecionados 
será divulgada no dia 10 de 
março, e os aprovados poderão 
expor suas criações em estandes 
dedicados a suas categorias.

Para muitos dos participan-
tes, a feira se torna um passo 
importante na trajetória de seus 
empreendimentos, proporcio-
nando uma plataforma de visibi-
lidade e conexão com o público, 
além de ser uma oportunidade 
de comercialização direta. A 
edição anterior da feira contou 
com grande participação do pú-
blico, evidenciando a importân-
cia de eventos como este para o 
fortalecimento da economia 

local e o incentivo à criatividade.
A iniciativa do Iplan faz par-

te de uma série de ações voltadas 
para a valorização de pequenos 
negócios que, muitas vezes, en-
frentam desafios para se estabele-
cer no mercado formal. Ao longo 
das edições anteriores, a Feira 
Negócio da Grota tem se conso-
lidado como uma ferramenta de 
transformação social, ao apoiar 
empreendedores de regiões peri-
féricas que encontram na ativida-
de econômica uma alternativa de 
geração de renda e inclusão social.

A promoção do empreen-
dedorismo nas grotas de Ma-
ceió também se reflete em um 
compromisso com o desenvol-
vimento econômico e social 

da cidade. A feira não é apenas 
um espaço de comercialização, 
mas também de aprendizado e 
troca de experiências entre os 
participantes, fortalecendo o 
vínculo comunitário.

Para garantir a participação, 
os interessados devem ficar aten-
tos ao prazo de inscrição, que 
se encerra no próximo dia 26, 
e procurar realizar o cadastro o 
quanto antes. O Iplan reforça 
que este é um momento impor-
tante para aqueles que buscam 
visibilidade para seus negócios e 
que a Feira Negócio da Grota é 
uma das principais oportunida-
des para quem deseja crescer e 
fortalecer a economia solidária 
no estado de Alagoas.

Evento promove negócios em áreas vulneráveis de Maceió
Jonathan Lins

Empreendedora Olegário Turbantes na feira Negócio da Grota

A Secretaria de Esta-
do da Saúde, por meio da 
Gerência Executiva de Vi-
gilância em Saúde (Gevs), 
realiza, neste sábado (22), 
o ‘Dia D de Vacinação e 
Multivacinação’, com foco 
na proteção contra a febre 
amarela e a dengue. Serão 
793 pontos de vacinação 
distribuídos em todo o ter-
ritório estadual.

Durante a agenda em 
João Pessoa, a equipe da 
área técnica da Gevs, jun-
to à equipe da Secretaria 
Municipal de Saúde da ca-
pital, vai realizar visitas às 
unidades Canaã (Distrito 
Sanitário 1), Vista Alegre 
(Distrito Sanitário 2) e 
Viver Bem (Distrito Sani-
tário 4), com o objetivo de 
acompanhar as ações junto 
aos profissionais e à popu-
lação local.

Os municípios de João 
Pessoa, Santa Rita, Ca-
bedelo, Bayeux, Conde, 
Caaporã, Sapé, Alhandra, 
Pitimbu, Pombal, Lu-
cena, Mari, Riachão do 
Poço, Sobrado, Cajazeiras, 
Sousa, Itabaiana, Alagoa 
Grande, Princesa Isabel, 
Aroeiras,  Esperança, Gua-
rabira, Campina Grande 
e Cruz do Espírito Santo 
estão abastecidos com a 
vacina da dengue.

Embora o chamamento 
especial seja para a prote-
ção contra a febre amarela 
e a dengue, o ‘Dia D’ tam-
bém vai oferecer vacinas 
de rotina do Calendário 
Nacional de Vacinação, re-
comendadas para crianças, 
adolescentes, adultos, ges-
tantes e idosos, conforme 
preconização do Ministé-
rio da Saúde, em todos os 
municípios, para manter a 
caderneta em dia.

Paraíba 
realiza ‘Dia D’ 
de vacinação 
da dengue
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As obras da Linha 6-Laran-
ja do metrô já chegaram a 60% 
de execução. A concessionária 
Linha Uni, controlada pela 
espanhola Acciona, conduz os 
trabalhos, que envolvem cerca 
de 10.500 colaboradores dire-
tos e indiretos. A linha deverá 
transportar 630 mil passagei-
ros por dia. Até agora, foram 
escavados mais de 14 km de tú-
neis, conectando 15 estações: 
Brasilândia, Maristela, Itabe-
raba-Hospital Vila Penteado, 
João Paulo I, Freguesia do Ó, 
Santa Marina, Água Bran-
ca, SESC-Pompéia, Perdizes, 
PUC-Cardoso de Almeida, 
FAAP-Pacaembu, Higienópo-
lis-Mackenzie, 14 Bis-Saracu-
ra, Bela Vista e São Joaquim.

A Secretaria de Estado de 
Fazenda renovou sua frota de 
caminhonetes para operações 
de fiscalização da Receita Es-
tadual. Com investimento de 
mais de R$ 2 milhões, a pasta 
adquiriu oito novos veículos, 
destinados aos postos de con-
trole fiscal nas divisas flumi-
nenses. A renovação da frota 
fortalece o combate à sonega-
ção nas barreiras fiscais do es-
tado – afirmou o governador 
Cláudio Castro.

Os veículos serão distribuí-
dos entre os postos fixos do 
Morro do Coco (divisa com 
o ES), Levy Gasparian (divisa 
com MG) e Nhangapi (divi-
sa com SP). As caminhonetes 
também reforçarão operações.

Empresas com dívidas de 
ICMS que perderam o Refis 
ICMS 2024 terão nova chance 
de negociação com a Secretaria 
de Fazenda de Minas Gerais 
(SEF/MG). O prazo de adesão 
vai até 31/5.

O Decreto 48.997, que 
regulamenta a reabertura do 
programa, foi publicado na úl-
tima quinta-feira (20) no Diá-
rio Oficial do Estado. O Refis 
permite o pagamento das dívi-
das com descontos em multas 
e juros, variando de 30% para 
parcelamento em até 120 ve-
zes a 90% para quitação à vista. 
Para aderir ao Refis, o contri-
buinte deverá acessar o Sistema 
Integrado de Administração da 
Receita Estadual (Siare).

Obras da Linha 
6-Laranja do 
metrô passam 
de 60%

Receita renova 
frota para 
fiscalização na 
região

Estado reabre 
programa de 
regularização 
do ICMS

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

O Governo do Espírito San-
to segue investindo na agricul-
tura familiar. na última quinta 
(20), o governador Renato Ca-
sagrande anunciou R$ 2,45 mi-
lhões para o 5º edital do Funsaf 
e a criação de um programa de 
financiamento para pequenas 
barragens, garantindo seguran-
ça hídrica.

“Vamos destinar mais R$ 2 
milhões para ampliar a produ-
ção e agregar valor. Além disso, 
faremos o financiamento de 
barragens via Bandes”, afirmou 
Casagrande. O Estado já inves-
tiu R$ 8,5 milhões no Funsaf, 
que democratiza o acesso a re-
cursos financeiros para a agri-
cultura familiar com apoio do 
Bandes e do Incaper.

Região 
anuncia 
investimentos 
na agricultura

ESPIRITO SANTO

SP investe em 
escolas mais 
inclusivas

A Secretaria da Educação 
do Estado de São Paulo im-
plantou neste início de ano 
letivo o projeto piloto do pro-
grama Escolas Mais Inclusivas 
em 75 unidades de ensino. 
Por meio da iniciativa, essas 
escolas receberão investimen-
to de R$ 1 milhão, que será 
destinado a ações específicas 
de inclusão, como projetos 
pedagógicos e acessibilidade. 
O objetivo é promover discus-
sões entre as equipes especia-
lizadas, promover diretrizes e 
tornar as mudanças mais claras 
para aplicação em toda a rede.

“O objetivo é que a pasta 
consiga reproduzir as expe-
riências exitosas em toda a 
rede nos próximos anos. Com 
o projeto piloto, poderemos 
acompanhar de forma mais 
próxima e efetiva o que tem 
sido feito em caráter pedagó-
gico e para o desenvolvimento 

integral desses alunos,  para 
que, posteriormente, possa-
mos replicar a iniciativa para 
todas as unidades da rede”, co-
menta Paula Oliveira, consul-
tora da Secretaria da Educa-
ção para projetos de educação 
inclusiva.

Em toda a rede estadual de 
ensino, o Governo de SP in-
vestiu, entre janeiro de 2023 e 
dezembro de 2024, R$ 305,4 
milhões em 122 obras de 
acessibilidade. Todas as novas 
unidades de ensino da rede, 
assim como as do Programa 
Creche Escola, já são cons-
truídas segundo os padrões de 
acessibilidade. 

Novo atendimento aos 

alunos autistas

Neste ano, a Secretaria da 
Educação também apresentou 
novas diretrizes para o aten-
dimento educacional de es-

tudantes com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA). Em 
2025 serão contratados mais 
3.000 profissionais de apoio 
(PAE-AEs), cuja função é 
atender aos estudantes em 
sala de aula, apoiando a reali-
zação das atividades escolares, 
a comunicação e interação 
com os demais colegas, além 
de promover a autonomia 
desses estudantes. 

Com as novas diretrizes, 
este profissional pode ser com-
partilhado entre estudantes, e 
a definição desse atendimento 
acontecerá por meio de avalia-
ção dos profissionais da escola, 

que conhecem o aluno, suas 
especificidades e habilidades.

As novas diretrizes permi-
tem um modelo mais dinâmi-
co e abrangente, garantindo 
suporte pedagógico e respei-
tando as individualidades de 
cada aluno.

Além dos PAE-AE, todos 
os alunos continuarão a ser 
acompanhados pelo profis-
sional de apoio às atividades 
diárias (PAE-AVDs)  e por 
equipes pedagógicas compos-
tas pelo professor docente, 
professores especializados em 
educação especial e outros 
profissionais da escola.

Governo de SP

Projeto piloto será implementado em 75 escolas 
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ES: ressocialização pela fé em presídios

Lula realiza exames de rotina em SP

Deputados discutem pedágios em BH

ES lidera ranking de equilíbrio fiscal

MG: teste avalia educação estadual

A Companhia Energética 

de Minas Gerais (Cemig) 

investiu R$ 1,3 bilhão em 

2024 para inaugurar 31 su-

bestações e construir 1.109 

km de rede elétrica.

As novas instalações 

adicionaram 625 mega-

volt-amperes (MVA) ao 

sistema de distribuição, 

garantindo maior estabi-

lidade e capacidade para 

atender à demanda ener-

gética do estado.

Esse volume equivale 

ao consumo total de cida-

des como Juiz de Fora, Go-

vernador Valadares, Pouso 

Alegre e Montes Claros.

Desde 2021, a compa-

nhia já entregou 127 su-

bestações, investindo R$ 

3,9 bilhões. No período, 

foram acrescentados 2.553 

MVA e instalados 3.289 km 

de rede elétrica.

A expectativa é inau-

gurar mais 73 unidades 

até 2027, aumentando 

em 50% o número des-

sas estruturas. Segundo 

a Agência Minas, as novas 

subestações utilizam tec-

nologia compacta, redu-

zindo em 40% a área ne-

cessária para instalação e 

melhorando a qualidade 

do fornecimento.

Os presídios do Espírito 

Santo contam com rádios 

internas para ampliar o 

alcance da assistência 

religiosa oferecida a pes-

soas privadas de liberda-

de como uma forma de 

ressocialização. O serviço 

é realizado por 2.768 vo-

luntários de 61 institui-

ções cadastradas. A pro-

gramação inclui leituras, 

música e mensagens 

transmitidas diretamente 

para as celas. A iniciativa 

busca facilitar o acesso às 

práticas religiosas e redu-

zir deslocamentos dentro 

das unidades. O sistema 

prisional conta com oito 

estúdios em funciona-

mento, com previsão de 

expansão para todas as 37 

unidades prisionais.

O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) viajou 

para São Paulo na últi-

ma quinta-feira (20) para 

realizar exames médicos. 

De acordo com a equipe 

presidencial, não há pre-

visão de internação, e o 

check-up já estava pro-

gramado. A avaliação de 

saúde não tem relação 

com o acidente domésti-

co sofrido por ele no ano 

passado, quando preci-

sou passar por cirurgia 

para drenar um hemato-

ma. Um boletim médico 

será divulgado ao final do 
dia. Seguindo a agenda 

presdidencial, nesta sex-

ta-feira (21), o presidente 

Lula seguirá para o Rio de 

Janeiro para compromis-

sos oficiais.

Parlamentares criticaram 

a proposta do governo 

de Minas para implantar 

pedágios na Região Me-

tropolitana de Belo Ho-

rizonte (RMBH) durante 

reunião na Assembleia 

Legislativa nesta quin-

ta-feira (20). A deputada 

Bella Gonçalves (Psol) 

anunciou o protocolo de 

uma Proposta de Emen-

da à Constituição (PEC) 

para impedir a cobran-

ça, argumentando que a 

medida afeta a mobilida-

de urbana. A deputada 

também mencionou o 

indiciamento do ex-se-

cretário de Infraestrutura 

e Mobilidade, Fernando 

Marcato, por suspeitas de 

corrupção em concessões 

rodoviárias.

O Espírito Santo ficou em 
primeiro lugar no ranking 

de equilíbrio fiscal de 
2024, elaborado pelo por-

tal Compara Brasil, da 

Aequus Consultoria Eco-

nômica. O levantamento 

mede a sustentabilidade 

das contas com base na 

relação entre receita cor-

rente, despesa corrente 

e amortização da dívida. 

O ES registrou índice de 

78,7%, abaixo da média 

nacional de 92,7%. Além 

disso, manteve a Nota A 

na Capacidade de Paga-

mento do Tesouro pelo 

13º ano seguido e obteve 

a Nota A+ na qualidade da 

informação contábil e fis-

cal do setor público.

A Secretaria de Educação 

de Minas Gerais iniciou 

a Avaliação Diagnóstica 

2025. O exame será apli-

cado até 14/3 em todas 

as escolas estaduais para 

medir o aprendizado dos 

estudantes e orientar pro-

fessores na adaptação 

das estratégias. A prova 

é obrigatória e pode ser 

feita nos formatos digital 

e impresso. A avaliação é 

destinada a alunos do 2° 

ano do ensino fundamen-

tal ao 3° ano do ensino 

médio, incluindo Educa-

ção de Jovens e Adultos 

(EJA). A Secretaria dispo-

nibilizou um Documento 

Orientador para apoiar as 

equipes na aplicação.

Divulgação/Cemig

Cemig inaugurou 31 subestações e ampliou capacidade

Companhia Elétrica de Minas 
investe R$ 1,3 bi em expansão

Governo do Rio com novo 
financiamento para o carnaval

O governador Cláudio Cas-
tro anunciou, na quarta-feira 
(19) que, a partir de 2026, o 
financiamento do Carnaval 
será realizado diretamente pelo 
Estado, com previsão no orça-
mento oficial, e a verba destina-
da às escolas será paga em duas 
parcelas. A mudança visa ga-
rantir maior estabilidade e se-
gurança financeira para o even-
to. Até então, os recursos eram 
disponibilizados por meio da 
Lei de Incentivo à Cultura.

“A partir do ano que vem, 
todo o dinheiro do Carnaval es-
tará na Lei Orçamentária Anual 
do Rio de Janeiro. Isso demons-
tra com clareza que nosso apoio 
ao Carnaval não é só uma polí-
tica do governo A, B ou C, mas 
é uma política do Estado do Rio 
de Janeiro, pela valorização do 
Carnaval”, afirmou Castro.

Em reunião com líderes das 
agremiações da Série Ouro do 
Carnaval, no Palácio das Laran-
jeiras, o governador detalhou 

porque a verba será dividida em 
duas parcelas: a primeira será 
paga no ano anterior ao evento, 
para facilitar a aquisição de mate-
riais, e outra no próprio ano, des-
tinada ao pagamento de pessoal.

“É um grande momento, a 
Série Ouro consegue ter esse 
olhar tão especial do Governo 
do Estado. Quando você inclui 
dentro do orçamento do go-
verno, você está valorizando a 
cultura do Carnaval. É um mo-
mento de muita alegria porque 

a gente sabe que ano a ano, nós 
vamos estar ali contando com a 
Cultura. Tenho muito a agra-
decer ao Governador Cláudio 
Castro por olhar que o Carna-
val não é uma despesa, e sim 
um investimento, uma cadeia 
produtiva, onde a gente em-
prega centenas de milhares de 
pessoas”, afirmou o presidente 
da Liga RJ, Hugo Junior.

Este ano a verba destina-
da ao Carnaval foi de R$ 40 
milhões, incluindo um aporte 
emergencial de R$ 16 milhões 
para as escolas da Série Ouro, 
após o incêndio ocorrido na 
fábrica de fantasias, em Ramos.

Para a secretária de Cultura 
e Economia Criativa, Danielle 
Barros, as medidas para valori-
zação do Carnaval fortalecem a 
expressão e a vontade popular 
do Rio de Janeiro. 

“A instituição do Carnaval, 
que cada vez mais tem se profis-
sionalizado, cumprindo todos os 
requisitos para ter, de fato, direi-
to ao recurso público. A gente 
olha para o Carnaval, enxergan-
do não só a Avenida, mas tam-
bém olhando para os empregos 
que ele gera. Esse dinheiro tam-
bém simboliza reconhecimento 
à tradição e ao serviço prestado”, 
afirmou Danielle.

Mudança visa garantir maior estabilidade para o evento
 Carlos Magno/ Governo do Rio

Verba destinada às escolas terá previsão no orçamento oficial do Estado
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O governador Eduardo Lei-
te chegou, na quinta-feira (20), 
aos Países Baixos, onde inicia 
a etapa principal da missão in-
ternacional focada em soluções 
para prevenção e gestão de en-
chentes. A agenda começa na 
sexta-feira (21) com visita à 
RVO (Netherlands Enterprise 
Agency), agência governamen-
tal responsável por projetos de 
infraestrutura e gestão hídrica.

“Os Países Baixos são refe-
rência mundial em gestão de 
águas e resiliência climática. 
Viemos buscar conhecimento e 
parcerias para fortalecer o Pla-
no Rio Grande, nossa estraté-
gia de reconstrução após as en-
chentes que atingiram o Estado 
em 2024”, destacou Leite.

As altas temperaturas alte-
raram os padrões de consumo 
de água em diversas cidades do 
Paraná. 

Em Irati, no Centro-Sul, 
estas situações também ocor-
reram em dias de calor atípi-
co, causando um déficit entre 
a produção e a demanda de 
consumo, e comprometendo 
os níveis de reservação de água 
tratada do sistema.

No entanto, com ações 
emergenciais iniciadas na se-
gunda-feira (17), foi possível 
um incremento de 11% no vo-
lume de captação do Rio Im-
bituvão, através de ajustes nas 
bombas da captação e na esta-
ção elevatória de água in natura 
do sistema.

O governador em exercício 
Gabriel Souza estará na Praia 
do Laranjal, em Pelotas, no sá-
bado (22/2), para participar 
da ação integrada de prestação 
de serviços da Operação Verão 
Total 2024/2025. A partir das 
10h, em frente à Casa de Praia 
Sesc/Prefeitura, equipes das se-
cretarias estaduais e municipais 
estarão no local oferecendo ati-
vidades e serviços aos veranistas 
do Litoral Sul. 

Também estarão presentes 
o secretário de Segurança Pú-
blica, Sandro Caron, e o prefei-
to de Pelotas, Fernando Marro-
ni. Entre os serviços que serão 
oferecidos à população estão 
atividades recreativas, como a 
“Minirrústica Infantil”.

RS inicia 
missão oficial 
nos Países 
Baixos

Sanepar 
incrementa a 
produção de 
água tratada

Ação integrada 
de prestação 
de serviços em 
Pelotas

RS PR RS

O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior participou na 
quinta do lançamento das obras 
de expansão da rede de gás ca-
nalizado da Compagas em Ma-
ringá, no Noroeste do Paraná. 
O projeto prevê a construção de 
19 quilômetros de gasodutos na 
cidade, com investimentos que 
fazem parte do aporte total de 
R$ 100 milhões destinados à 
expansão da rede no Norte do 
Paraná. Na primeira etapa das 
obras em Maringá, serão im-
plantados 2,5 quilômetros de 
rede de distribuição na área do 
Parque Industrial de Maringá, 
ao longo da Avenida Prefeito 
Sincler Sambatti. Os demais 
16,5 quilômetros devem ser ins-
talados até 2029.

Governador 
lança obras de 
expansão da 
rede de gás

PR
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Centro de Inovação de Brusque

Santa Catarina Levada a Sério

Fazenda/SC apura sonegação fiscal

Capacitação para novos gestores

Alterações devido ao pré-carnaval 

Começou na quinta, 20, 

o Programa Golfinho nas 
escolas municipais de 
Irineópolis. A iniciativa, 
voltada para estudantes 
do 4º ano do ensino fun-

damental das redes pú-

blica e privada de Santa 
Catarina, busca capacitar 
crianças e adolescentes 
para atuarem de forma 
preventiva em situações 
de risco de acidentes. A 
primeira escola a receber 
o projeto foi a Escola Mu-

nicipal Maria Avelina de 
Oliveira Furtado, contem-

plando as turmas dos pe-

ríodos matutino e vesper-

tino. O programa, criado 
em 1998, é gratuito para 
crianças de 7 a 11 anos e 
tem duração total de 10 

horas. Seu objetivo princi-
pal é ensinar a prevenção 
de acidentes em ambien-

tes aquáticos. Além dos 
municípios litorâneos, 
também é ministrado em 
clubes e escolas de dife-

rentes regiões ampliando 
a atuação por todo o esta-

do. Foram contempladas 
duas turmas com o Pro-

grama Golfinho 2025, sen-

do esperadas 30 crianças 
na primeira turma e 35 na 
segunda.

O Governo de Santa Cata-

rina, por meio da Secreta-

ria de Estado de Indústria, 
Comércio e Serviço (Si-
cos), retomou no final de 
2024 as obras para con-

clusão do Centro de Ino-

vação de Brusque. 
Neste momento estão 
sendo realizados serviços 
de instalação de pisos e 

forros, pintura, troca de 
equipamentos e acaba-

mentos, entre outras me-

lhorias. 
A obra iniciou em 2017 com 
previsão para ser concluída 
em 2018, mas sofreu atra-

sos, paralisações e proble-

mas contratuais, além de 
abandono da construtora 
responsável.

O governador Jorginho 
Mello esteve em São Mi-
guel do Oeste nesta quin-

ta-feira, 20, para mais 
uma edição do programa 
Santa Catarina Levada a 

Sério – Prestando Contas. 
O evento reuniu prefei-
tos e vice-prefeitos dos 19 
municípios que integram 
a Associação dos Muni-
cípios do Extremo Oeste 

de Santa Catarina (AME-

OSC). “Começamos o ano 
de 2025 fazendo essa 
nova rodada do Levada a 

Sério para apresentar os 
investimentos feitos em 
cada uma das regiões do 
nosso estado. Aqui em 
São Miguel do Oeste é a 
segunda associação dos 
municípios que estamos 
visitando”.

A suspeita de sonegação 
fiscal levou a Secretaria 
de Estado da Fazenda 
(SEF/SC) a deflagrar fisca-

lização em indústria de 
bebidas no Vale do Itajaí. 
A operação ocorreu na 
última quarta-feira, 19, 
um dia depois que audi-
tores fiscais identificaram 
um caminhão na BR-470 
transportando um carre-

gamento sem nota fiscal 
para o Oeste do Estado. 
Com base nas provas obti-
das durante a abordagem 
ao caminhão e denúncias 
de que a indústria estaria 
comercializando produ-

tos sem nota fiscal, os au-

ditores fiscais realizaram 
a inspeção na fábrica, re-

colheram dados e docu-

mentação. 

A Secretaria de Estado 
da Assistência Social, Mu-

lher e Família participou 
nesta quinta-feira, 20 de 
fevereiro, do 4º Encontro 
de Capacitação para No-

vos Gestores de Assistên-

cia Social dos municípios 
consorciados ao Consór-
cio Público Interfederati-
vo de Saúde e Serviços do 
Vale Europeu. O encontro 

é promovido pela Federa-

ção de Consórcios, Asso-

ciações de Municípios e 
Municípios de Santa Cata-

rina e ocorre no auditório 
da Associação de Municí-
pios do Vale Europeu, em 
Blumenau. É por meio do 
cofinanciamento que o 
Estado repassa recursos 
que custeiam os serviços 
de proteção social.  

O Museu Histórico de San-

ta Catarina, no Palácio 
Cruz e Sousa, e a Galeria 
do Artesanato, na Casa da 
Alfândega, sofrerão altera-

ções de funcionamento a 
partir desta sexta-feira, 21, 
devido ao início dos feste-

jos de Carnaval na região 
central de Florianópolis, 
onde estão localizados.

A Galeria do Artesanato, 
na Casa da Alfândega, es-

tará fechada na sexta-fei-
ra, 21, devido à passagem 
do bloco Berbigão do 
Boca, que abre o Carnaval 
ilhéu. Já o Museu Históri-
co de Santa Catarina está 
com duas entradas aber-
tas ao público até o dia 4 
de março.

Divulgação / CBMSC

Iniciativa visa prevenir crianças de acidentes

Crianças participam do 
Programa Golfinho

Intercâmbio gaúcho com 
a inovação escandinava 

A Invest RS, agência de de-
senvolvimento do governo do 
Estado, assinou nesta quinta-
-feira (20/2), com o Instituto 
Caldeira, um memorando de 
entendimento com a Techare-
na, o maior evento de inovação 
da Escandinávia, que ocorre até 
amanhã em Estocolmo, na Sué-
cia. É o primeiro documento 
do tipo que os suecos assinam 
com organizações brasileiras, 
aproximando as empresas e o 
ecossistema gaúcho do segundo 
país mais inovador da Europa. 
Esse é o primeiro resultado da 
missão internacional, liderada 
pelo governador Eduardo Lei-
te, para o continente europeu.

Conforme o presidente da 
Invest RS, Rafael Prikladnicki, 
a assinatura inaugura uma fase 
especial no relacionamento do 
Rio Grande do Sul com a Sué-
cia. “Estabelecer estas conexões 
é um objetivo central da agência. 
Nosso trabalho é sustentar uma 
articulação internacional quali-
ficada e projetá-la ao longo do 
tempo, abrindo mercados e ge-
rando negócios para as empresas 
gaúchas”, disse Prikladnicki.

Além do presidente da In-
vest RS, o documento também 
foi assinado pelo CEO do Ins-
tituto Caldeira, Pedro Valério, 

e por Omid Ekhlasi, CEO do 
Techarena Group AB. “A assi-
natura é o início de uma relação 
mais próxima com um dos prin-
cipais ecossistemas de inovação 
do mundo, permitindo não 
só o acesso à tecnologia como 
a possibilidade de trazer mais 
competitividade para as nossas 
empresas”, explicou Valério.

Além de um amplo inter-
câmbio entre startups propor-
cionado pelo acordo entre Te-
charena e Instituto Caldeira, o 

documento também prevê que 
a Invest RS terá um papel técni-
co na preparação das empresas 
gaúchas para acessar o mercado 
sueco e, no sentido contrário, 
ajudar as empresas escandina-
vas a negociarem com o Rio 
Grande do Sul.

A assinatura do acordo foi 
testemunhada pela embaixa-
dora do Brasil na Suécia, Ma-
ria Edileusa Fontenele Reis, e 
por representantes da Business 
Sweden, a agência sueca de 

promoção de investimentos. 
Depois da assinatura, o CEO 
do Instituto Caldeira foi um 
dos participantes de um painel 
do Techarena programado para 
discutir ações que podem resul-
tar em impacto global.

A cerimônia de abertura 
da edição de 2025 do Techare-
na contou com a presença do 
primeiro-ministro da Suécia, 
Ulf Kristersson, que ressaltou 
a importância da economia da 
inovação para o país.

Invest RS e Instituto Caldeira assinam acordo com evento
Alexandre Elmi/Ascom Invest RS

Acordo prevê colaboração técnica e apoio a empresas dos dois países 

O Governo do Estado 
inaugurou nesta quinta-feira 
(20) o Hospital Municipal de 
Realeza, na Região Sudoeste. 
A unidade, que recebeu um 
aporte de R$ 2,25 milhões do 
Estado, por meio da Secreta-
ria da Saúde (Sesa), é fruto da 
transformação e ampliação 
de um antigo Pronto Atendi-
mento do município, que ago-
ra muda seu perfil assistencial 
e passa a contar com 28 leitos 
e serviços de emergência, in-
ternamento clínico adulto e 
pediátrico.

O secretário de Estado da 
Saúde, Beto Preto, ressaltou 
a importância de expandir o 
acesso à saúde no Paraná. “Es-
tamos criando um verdadeiro 
canteiro de obras, e isso se dá 
pelo olhar amplo dessa gestão 
para a regionalização, pela 
missão de levar o atendimen-
to bem próximo à casa das 
pessoas. Inaugurar um novo 
hospital é sempre algo mar-
cante, pois essa é uma porta 
que jamais poderá ser fecha-
da”, afirmou.

Resultado da política de 
descentralização dos serviços 
de saúde no Paraná, a nova 
unidade hospitalar também 
conta com serviço de raio-x 
de emergência e ambulatório, 
prestando atendimento para 
cerca de 20 mil moradores, re-
duzindo a necessidade de en-
caminhamentos para outras 
cidades.

“Este hospital representa 
um grande sonho da nossa po-
pulação. Ele vai garantir mais 
qualidade no atendimento 

e reduzir a necessidade de 
transferir pacientes”, afirmou 
o prefeito de Realeza, Paulo 
Bateria.

Durante a solenidade, o 
Governo também autorizou 
uma nova Unidade Básica de 
Saúde para o município, no 
valor de R$ 1 milhão. A UBS 
será construída no Jardim Pri-
mavera, contando com 311 
metros quadrados e 24 salas, 
distribuídas entre consultó-
rios médicos, odontológicos e 
de enfermagem.

“Esses investimentos mos-
tram que o governo estadual 
tem olhado por todos os mu-
nicípios e não somente pelos 
grandes centros. É um dia his-
tórico”, afirmou o prefeito.

Ainda no Sudoeste, a Sesa 
anunciou a construção do 
Pronto Atendimento Munici-
pal (PAM) de Nova Prata do 
Iguaçu, com investimento de 
R$ 4,5 milhões. 

Com uma estrutura de 812 
metros quadrados, o PAM 
oferecerá serviços de consul-
tas e triagem, exames, suturas 
e atendimento de emergência, 
além de aplicação de medica-
mentos e apoio diagnóstico, 
com capacidade de até 2.100 
atendimentos por mês.

A prefeita de Nova Prata 
do Iguaçu, Elizete Cavazin, 
disse que a obra é uma con-
quista histórica para a cidade. 

“O Pronto Atendimento 
vai dar mais agilidade para 
atender nossos munícipes, 
proporcionando mais segu-
rança na saúde”, destacou Eli-
zete.

Estado fortalece serviços de saúde
Alessandro Vieira/SESA

Foi inaugurado na quinta o Hospital Municipal de Realeza
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